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Свет Христов просвещает всех!

Отблески

"Время настало славить Христа"
рисунок Ольги Сергеевой (3Б) 
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Хлеб духовный

"В ожидании Рождества" 
рисунок Марии Шейко (5Б) 
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Что для меня рождение Христа?

Младенец Христос приносит нам радость, спасение и счастье! 
Бог послал Своего Сына для того, чтобы спасти человечество, 
а, значит, и меня лично, от грехов и вечной погибели. С Его 
рождением началась новая эра. Даже летоисчисление ведется от 
Рождества Христова. 

Для России это событие тоже очень важно! Ведь Русская 
Православная Церковь – это крупнейшее в мире религиозное 
объединение людей, живущих одними чаяниями, одними 
надеждами, одними радостями и горестями. А если мы вместе, то 
мы победим любого врага.

Даниил Багиров (8А)

Рождество – это праздник, который напоминает мне о 
рождении Бога на земле и о том, что я должна жить в мире, любви 
и справедливости.

Это время, когда я должна помнить о том, что каждый человек 
заслуживает любви и уважения, и что должна вести свою жизнь в 
соответствии с учением Христа…

Именно поэтому рождение Христа является для меня одним 
из самых любимых и самых важных праздников для меня и 
большинства христиан.

Александра Чернышова (8А)

Для меня лично рождение Младенца Христа – это огромная 
радость, ведь Спаситель открыл нам врата Рая, проводив честных, 
праведных людей из ада. Если бы не родился Спаситель мира 
Иисус Христос, то не было бы ни одного человека в Раю. Люди 
бы постепенно забыли о существовании Бога, но Спаситель дал 
людям поучение о праведной, мудрой и честной жизни. 

Я с нетерпением жду этот праздник, чтобы сходить в храм, 
помолиться Иисусу Христу, ведь в такой великий, самый главный 
праздник все молитвы приобретают невероятную силу – это 
как загаданное желание: все просьбы и молитвы обязательно 
исполнятся.

Павел Марков (5А)

Для меня рождение Христа – это самый важный праздник в 
истории человечества. Христос принес в мир радость, так как он 
явился на землю для искупления грехов всех людей.

Рождение Христа проходило в довольно плохих условиях. 
Поэтому, когда я говорю, что у меня все плохо, я вспоминаю, как 
родился Иисус Христос, и это мне помогает духовно.

В храме на Рождество очень красивые песнопения. Я 
поинтересовался и выяснил, что в нашем классе все любят ходить 
на ночные Рождественские службы. А для меня – это самый 
любимый праздник. 

Тимофей Гагарин (5А)

"Христос родился - 
встречайте!"

рисунок Маргариты 
Максимовой (2А)



«Отблески», Православная гимназия им. прп. Амвросия Оптинского № 2 (30), январь 20246 7

"Христос родился!" 
рисунок Михаила Корякова (3А)
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Таинственный близкий каждому из нас, радостный праздник 
Рождества Христова является для меня одним из важнейших событий 
на земле. Благодаря рождению Христа, мы все живем на свете. Он спас 
нас от беды. А для меня лично это событие имеет большое значение – 
я попала в хорошую школу, мне повезло, я родилась в православной 
семье. И я считаю, что те, кто учится в Православной гимназии, тот очень 
счастливый. Находиться вместе с теми, кто с тобой вместе стремится 
стать лучше, кто тебя поддерживает в этом стремлении.

Я жду этот праздник еще и потому, что он очень красивый. Украшен 
весь город огнями и елками. Так волшебно! И две недели можно провести 
вместе с семьей: ходить в гости, кататься на ледянках и лыжах, играть в 
снежки и лепить снеговиков. 

Я очень люблю праздник Рождества Христова.

Алена Рогачева (5А)

 Иисус Христос пришел на землю для того, чтобы призвать 
грешников к покаянию и проповедовать Истину. Православным 
Господь даровал веру и таинства, в которых я могу участвовать. 

Бог слышит меня и всегда мне помогает. Именно Иисус Христос 
дал мне и всем людям веру во спасение.

Большая часть россиян – православные. Господь дал России 
самую истинную веру. Именно благодаря вере, наша страна 
побеждала во многих сражениях, таких как Куликовская и Невская 
битвы. Перед этими и многими другими сражениями воины 
молились и прикладывались к мощам святых. Они шли в бой с 
верой в победу и спасение.

Так происходит и сейчас, люди молятся в храмах, записывают 
имена воинов о здравии, погибших об упокоении. Молятся о 
нашей победе и спасении народа. Если всем соборно и усердно 
молиться, Господь всегда услышит и поможет.

Климентий Суязов (8А)

Для меня это событие, рождение Христа, имеет большое 
значение. Я считаю, что если бы Христос не пришел в мир, то 
меня могло бы и не быть, ведь многие возрастают в Заповедях 
Божиих. Не было бы Церквей, вера была бы другой. Все очень 
тесно связано с этим событием!

Россия не всегда была с Богом, порой были заблуждения, но 
Господь не оставлял нас, он направлял нас обратно в русло 
православия с помощью святых, временами войны и бедами. Наши 
правители, князья и цари, защищали Россию не только мечом, но 
и молитвой, как, например, Александр Невский.

Все неразрывно связано с рождением Иисуса Христа!

Владимир Брежнев (8А)

"Ангел Рождества" 
рисунок Софии Андреенко (3А)
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"Ангел Рождества" 
рисунок Кирилла Гулидова (3А)
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Икона "Доброчадие" 
- cимвол материнства, 
находится сейчас в храме 
Казанской иконы Божией 
Матери в Коломенском.

Праведная Елизавета 
с младенцем Иоанном 
Крестителем, Дева Мария 
с Младенцем Иисусом 
и праведная Саломея с 
Иоанном Богословом были 
родственниками.

Строгий аскет и 
проповедник покаяния 
Иоанн Креститель, 
пришедший на берега 
Иордана «приготовить 
путь Господу, прямыми 
сделать стези Ему» (ср.: 
Мф 3:3), был не только 
Предтечей Господа Иисуса, 
но и Его сродником. Это 
ясно из Евангелия от Луки, 
в котором мы читаем, что 
Мать Христа, Пречистая 
Дева Мария, приходилась 
родственницей матери 
Иоанна, праведной 
Елисавете (Лк 1:36).

Выяснить более точно, в 
чем заключалось их родство, 
теперь уже невозможно, 
хотя в церковном Предании 
сохранились сведения о 
том, что мать Елисаветы (и 
бабушка Иоанна Предтечи) 
Соби была родной сестрой 
праведной Анны, матери 
Пресвятой Богородицы, 
— об этом писал 
византийский историк 
Никифор Каллист (живший 
в XIV веке) со ссылкой 
на священномученика 
Ипполита Римского 
(раннехристианский автор, 
умерший в начале III века). 

Если так, то Богородица 
оказывается двоюродной 

сестрой Елисаветы, а Иисус 
Христос — троюродным 
братом Иоанна Предтечи.

Трудно сказать, 
встречались ли Иисус 
и Иоанн когда-либо в 
детстве. (Мы не берем в 
расчет эпизод, описанный 
в 1-й главе Евангелия от 
Луки, когда Дева Мария, 
уже ожидавшая Ребенка, 
пришла к Елисавете, 
беременной Иоанном, - и 
у той радостно взыграл 
младенец во чреве (Лк 1:39-
45). 

Тем более что 
вскоре после Рождества 
Богомладенца Иисуса 
Мария и Иосиф скрылись 
от преследований царя 
Ирода в Египет и жили 
там несколько лет, а когда 
вернулись, поселились 
в галилейском городе 
Назарете на севере Израиля. 
Тогда как семья Иоанна 
Предтечи, судя по всему, 
жила в Иудее, то есть 
южнее.

По преданию, матерью 
Иоанна Богослова была 
Саломия - родная дочь 
Иосифа Обручника 
от первого брака. Как 
складывались отношения 
Христа с родней до 
начала Его проповеди, 
мы достоверно не знаем. 
Известно лишь, что, 
когда Господь начал Свое 
общественное служение, 
братья и сестры восприняли 
это по-разному: кто-то 
с удивлением, кто-то с 
сочувствием, кто-то с 
прохладой.

Саломия была одной из 
тех, кто тепло относился 

к Брату, и впоследствии 
пошла за Ним. Но это было 
чуть позже, а до выхода 
Спасителя на проповедь 
она вместе с мужем и 
детьми жила в Вифсаиде 
- небольшом рыбацком 
селении близ Галилейского 
озера.

Иоанн был воспитан 
родителями верующим и 
трудолюбивым мальчиком. 
Семья была довольно 
обеспеченной, но достаток 
этот приходил через 
тяжкий труд: каждую ночь 
Зеведей с сыновьями ловил 
рыбу, утром продавая ее 
на местном рынке купцам 
- что называется оптом. 
Во время одного из таких 
занятий - починки сетей 
и сортировки улова — и 
застал Иисус однажды 
Своего пожилого зятя. 
Рядом с отцом работали 
его дети Иоанн и Иаков. 
Христос сказал им:

- Следуйте за Мною, и 
Я сделаю вас ловцам душ 
человеческих... (Мк. 1:17)

Самому молодому 
ученику Иисуса Христа 
апостолу Иоанну Богослову 
впоследствии предстояло 
стать одним из столпов 
христианства, выразителем 
важнейших истин 
Евангельского учения. 
Среди святых Восточной 
Церкви только три человека 
имеют звание богослова, и 
первый среди них - Иоанн.

В русской иконописи 
сложилось устойчивое 
представление об 
иконографии с названием 
«Доброчадие». Так 
именуются четырехчастные 

Чудесная икона

В 2012 году в Музее имени Андрея Рублева на выставке, посвященной юбилею 1812 года, 
экспонировалась икона «Доброчадие» 1809 года из частного собрания. На иконе представлены 
сидящие за столом три Матери с Младенцами на руках.

В центре – Богоматерь с Младенцем Христом, слева от Нее праведная Елисавета с 
Младенцем Иоанном Предтечей на руках, справа святая Саломия с младенцем Иоанном 
Богословом. Сверху на Богоматерь спускается Святой Дух в виде белого голубя в золотом 
сиянии, Иоанн Предтеча и Иоанн Богослов протягивают к Нему руки. Десница Христа сложена 
в именословное благословение. Действие происходит в горнице, на фоне белой стены с четырьмя 
окнами. 

«ДОБРОЧАДИЕ» — 
редкая икона. 1809 год. Тверь.

иконы, составленные из 
четырех рождественских 
композиций: Рождество 
Иоанна Предтечи, 
Рождество Богородицы, 
Рождество Христово и 
Рождество святителя 
Николая.

Выделение 

рождественской темы 
не случайно, только 
эти четыре Рождества 
празднуются церковью 
как отдельные праздники, 
память святых в 
православном календаре 
празднуется в день их 
смерти, перенесения мощей 

или других событий, не 
связанных с рождением.

Обратим внимание, 
что соотнесение 
идеи Доброчадия с 
иконографией «Четыре 
Рождества» во многом 
обязано таланту Н.С. 
Лескова, описавшему сюжет 
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в рассказе «Запечатленный 
ангел». Важно отметить, 
что четырехчастные 
иконы не подписывались 
словом «Доброчадие», 
каждая композиция 
имела собственную 
подпись с названием 
сюжета. Несмотря на 
существование подобных 
икон с XVIII века, название 
«Доброчадие» закрепляется 
за иконографией после 
публикации в 1873 году 
рассказа Н.С. Лескова.

"... Избрал он для 
сего старенькую самую 
небольшую досточку 
пядницу, то есть в одну 
ручную пядь величины, и 
начал на ней таланствовать. 

Прежде всего он 
ее, разумеется, добре 
вылевкасил крепким 
казанским алебастром, так 
что стал этот левкас гладок 
и крепок, как слоновья 
кость, а потом разбил на 
ней четыре ровные места и 
в каждом месте обозначил 
особливую малую икону, 
да еще их стеснил тем, что 
промежду них на олифе 
золотом каймы положил, 
и стал писать: в первом 

месте написал Рождество 
Иоанна Предтечи, восемь 
фигур и новорожденное 
дитя, и палаты; во 
втором — Рождество 
Пресвятая Владычицы 
Богородицы, шесть 
фигур и новорожденное 
дитя, и палаты; в третьем 
— Спасово пречистое 
Рождество, и хлев, и 
ясли, и предстоящие 
Владычица и Иосиф, и 
припадшие боготечные 
волхвы, и Соломия-баба, 
и скот всяким подобием: 
волы, овцы, козы и осли, и 
сухолапль-птица, жидам 
запрещенная, коя пишется 
в означение, что идет 
сие не от жидовства, а от 
Божества, все Создавшего. 
А в четвертом отделении 
рождение Николая 
Угодника, и опять тут 
и святой угодник в 
младенчестве, и палаты, и 
многие предстоящие. 

И что тут был за смысл, 
чтобы видеть пред собою 
воспитателей столь добрых 
чад, и что за художество, 
все фигурки ростом 
в булавочку, а вся их 
одушевленность видна и 

движение. 
В Богородичном 

Рождестве, например, 
святая Анна, как по 
греческому подлиннику 
назначено, на одре 
лежит, пред нею девицы 
тимпанницы стоят, и 
одни держат дары, а иные 
солнечник, иные же свещи. 
Едина жена держит святую 
Анну под плещи; Иоаким 
зрит в верхние палаты; 
баба святую Богородицу 
омывает в купели до пояса: 
посторонь девица льет из 
сосуда воду в купель. 

Палаты все разведены 
по циркулю, верхняя 
призелень, а нижняя бокан, 
и в этой нижней палате 
сидит Иоаким и Анна на 
престоле, и Анна держит 
Пресвятую Богородицу, 
а вокруг между палат 
столбы каменные, запоны 
червленые, а ограда бела и 
вохряна…

Дивно, дивно все это 
Севастьян изобразил, и в 
премельчайшем каждом 
личике все богозрительство 
выразил, и надписал образ 
"Доброчадие"...

«ДОБРОЧАДИЕ» — 
"Четыре Рождества"
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Добрые плоды
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Юнармейцы приняли участие в захоронении останков 
погибшего под Ржевом солдата Великой Отечественной войны

4 января 2024 
года юнармейцы 
Православной гимназии 
им. прп. Амвросия 
Оптинского приняли 
участие в захоронении 
останков погибшего 
под Ржевом солдата 
Великой Отечественной 
войны Сухинина Павла 
Васильевича (1900-1942 гг.) 
на Зареченском кладбище 
Чаплыгинского района.

Останки П.В.Сухинина 
были обнаружены в 
2023 году при раскопках 
в Тверской области 
поисковым отрядом 
«Пионер». Долгое время 
он считался пропавшим 
без вести. И вот спустя 
несколько десятилетий 
героя предали земле. 
Настоятель Никольского 
храма иерей Владислав 
(Нарин) отслужил 

панихиду по убиенному 
на поле брани Павлу, 
присутствующие почтили 
воина минутой молчания.

Были обнаружены 
останки 704 бойцов, ранее 
числившихся без вести 
пропавшими. Предыдущие 
три поисковые экспедиции 
в этих же местах  с 2017 года 
смогли найти, извлечь и 
произвести захоронение 
соответственно, 366, 241 и 
269 солдат и командиров 
Красной Армии. 

Раскопки, как обычно, 
велись в нескольких 
местах в неблагоприятных 
условиях: повисли дожди, 
глина развязла. Впрочем, 
неизвестно, что лучше. 
Когда сухо, в глинозём с 
трудом вонзается лопата. 
А в дождь спецтехникой 
приходилось откачивать 

воду из шурфов и ям, 
чтобы продолжить работы. 

В этом году в районе 
деревни Муравьёво, что 
в восьми километрах к 
юго-западу от Ржева, было 
найдено одно из самых 
крупных «стихийных» 
захоронений советских 
солдат, погибших здесь 
в ожесточённых боях 
в первые месяцы 1942 
года. Тогда же они были 
погребены местными 
жителями в пригодившихся 
для этого скорбного дела 
силосных ямах. 

В Муравьёво свято чтут 
память воинов Красной 
Армии, ухаживают за 
братской могилой, в 
которой 800 захороненных 
(имена 553 из них 
известны).

За время прошедшей 
Вахты памяти было 
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найдено 22 медальона. 
Выискать их - 

первостепенная цель 
поисков. Потому что по 
ним можно узнать имена 
погибших солдат, чьи 
останки были обнаружены. 
Довелось подержать в руках 
одну из таких реликвий. 
Она представляет 
собой размером с палец 
завинчивающуюся 
капсулу из эбонита. В неё 

вкладывалась небольшая 
бумажная скрутка с 
основными данными бойца: 
ФИО, год рождения, адрес. 

Всего же за четыре 
года экспедиций «Ржев. 
Калининский фронт» 
было установлено 95 имён 
из обнаруженных 1 365 
останков наших воинов. 

Сейчас на Украине идут 
не менее кровопролитные 
бои. От каждого из нас 

зависит приближение мира. 
И одно из важных орудий 
в наших сердцах - это 
память!

Вечная память героям, 
отстоявшим нашу 
свободу в годы Великой 
Отечественной войны и в 
других войнах!

Вероника Паничкина (11А)

Письмо Иосифу Виссарионовичу Сталину

Письмо Вадика и Валеры Шторм И.В. Сталину о передаче в фонд обороны 64 рубля 
на строительство подводной лодки.

Февраль 1943 год
Все великие победы состоят из маленьких, но важных дел!
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Защита Отечества

Эта фраза должна быть в уме и совести каждого русского человека. 
Она означает, что при любой опасности и угрозе россияне должны 
встать на защиту Родины и Отечества. Кто как сможет: кто встанет 
на молитву, а кто-то будет сражаться на передовой, кто-то будет 
трудиться в тылу, а кто-то будет доставлять гуманитарную помощь 
на линию соприкосновения.

Я считаю, что православный человек не должен бояться воевать 
за свою Родину, так как он уйдет в бой с молитвой, а значит с Богом.

Мои знакомые сейчас находятся на линии фронта. Вчера я 
получил фотографию чудесного спасения одного из воинов. Пуля 
не достигла сердца, так как застряла в иконе Пресвятой Богородицы.

Недавно я разговаривал с отцом Ильей Азарином, он приходил 
к нам в гимназию обучить нас оказанию первой медицинской 
помощи. На мой вопрос он ответил, что рядом с нашими бойцами 
находятся священнослужители, они причащают бойцов, служат 
молебны.

Во время любой беды русские люди должны сплотиться во единое 
целое и помогать своему Отечеству по мере сил. Мы плетем сети, 
заливаем блиндажные свечи, собираем средства на перевязочный 
материал для госпиталя. А самое главное, каждое утро во время 
молебна, мы читаем молитвы за сохранение России и прекращения 
братоубийственной войны.

С нами Бог и Победа!

Климентий Суязов (8А)

С православной точки зрения война должна вестись не с целью 
покорить весь мир, а сцелью защиты своего Отечества.

Такер Карлсон спросил президента Путина: "Правда ли, что он 
хочет захватить Польшу, как это говорят западные политики?" Как 
они  не могут понять, что нам важно благосостояние и процветание 
России. Нам нужно решить много вопросов внутри страны, зачем 
нам другие страны.

Я считаю, что все войны ведутся потому, что человек отступил 
от Бога. Гитлер так далеко продвинулся по территории Советского 
Союза, потому что во время революции русские люди отошли от Бога, 
закрыли церкви, расстреляли верующих и священнослужителей, 
убили царя - помазанника Божьего. Но как только разрешена была 
молитва и стали открываться храмы, советские войска от обороны 
перешли в контрнаступление.

Великий князь Александр Невский перед боем молился и малым 
войском одерживал победы с помощью веры, молитвы, покаяния. 
И сейчас мы молимся за наших солдат и помогаем им, собираем 
помощь. И читаем молитвы не только за воинов, но и за всех, 
находящихся в трудной ситуации.

Владимир Брежнев (8А)

На войне погибают самые лучшие люди, те, кто не испугался, не 
сбежал, кто верен стране и своей семье. Они все герои! И я считаю, 
что нужно хранить в памяти их имена и подвиги и передавать память 
о них из поколения в поколение, своим детям и внукам в песнях, 
фильмах, рассказах. Если отказаться от своей истории, снести 
памятники, как это делают в Прибалтике, то мы все превратимся в 
Иванов, не помнящих родства, и нами очень легко повелевать, как 
куклами. И мы уже не будем свободными, будем рабами.

Лев Дудкин (8А)

23 февраля наша страна 
отмечает День защитника 
Отечества. В этот день 
принято поздравлять мужчин. 
Но история нашей страны 
знает немало примеров, 
когда героями становились 
женщины - защитницы. И это 
не только врачи имедсестры, 
это летчицы, снайперы, 
разведчицы, зенитчицы. 

Мы можем вспомнить 
Женский батальон смерти 
Первой мировой войны 
под командованием Марии 

Мария Бочкарева

Бочкаревой. Девушкам сильно 
не повезло – как только они 
приехали на фронт, их сразу 
ждал тяжелый бой. Под деревней 
Крево (Белоруссия) на батальон 
Бочкаревой за день немцы 
провели 14 атак. И все они были 
отражены! Девушки героически 
отбивались, а после успешной 
обороны перешли в контратаку 
и разбили врага.

Во время Великой Отественной 
войны в 1941-м Мария Раскова 
сформировала авиационный 
полк. Его летчицы, вошедшие в 
историю как «ночные ведьмы», 
отправлялись на боевые вылеты 
по ночам, а перед пикированием 
на вражеские позиции отключали 
моторы, и слышен был лишь 
негромкий шелест воздуха под 
крыльями.

А вот и ще одно имя в истории 
России - Наталья Малышева 
(монахиня Адриана). Монахиня-
разведчица прошла всю 
войну, не раз была на волосок 
от смерти, получала боевые 
награды. Ее очень ценил маршал 
Рокоссовский. Как-то у матушки 
Адрианы спросили: «Меняет 
ли война душу женщины?» «К 
худшему не меняет», – ответила 
она.

Людмила Павличенко - 
самая результативная женщина-
снайпер в мировой истории: 309 
уничтоженных солдат и офицеров 
противника», «Леди Смерть», 
как прозвали ее американские 
журналисты. А было ей всего 25 
лет. Под Севастополем немцы 
за ней охотились: накрывали 
ее предполагаемую позицию 
минометным, пулеметным и даже 

Мария Раскова

Наталья Малышева

Людмила Павличенко



«Отблески», Православная гимназия им. прп. Амвросия Оптинского № 2 (30), январь 202424 25

артогнем, пытались отвлечь 
ее с помощью чучел. Только 
охотившихся за ней немецких 
снайперов на ее счету оказалось 
больше 30. 

Екатерина Дёмина 
(Михайлова) - женщина 
морской десантник… Во 
время Темрюкской операции 
Екатерина Демина, сама тяжело 
раненая, вынесла с поля боя 17 
бойцов. А в боях за Керченский 
порт оказала помощь 85 
раненным солдатам и вынесла с 
поля боя 13 тяжелораненых. А во 
время Аккерманской операции 
еще и уничтожила вражеский 
пулеметный расчет, забросала 
гранатами укрепление немцев и 
взяла в плен девятерых немцев. 
Но Звезду Героя получила 
только в 1990 году.

Мария Осипова создала 
подпольную группу в Минске 
во время аккупации. 

Прятали евреев, как могли 
помогали пленным. Но звездным 
ее часом стала ликвидация главы 
оккупационной администрации 
Белоруссии Вильгельма Кубе, 
который свое вступление 
в должность летом 1941-го 
отметил казнью 2278 обитателей 
Минского гетто.

Танкист  Мария Октябрьская. 
После смерти мужа набрала 
сумму, которой хватало на танк 
Т-34, перевела деньги в госбанк 
и послала телеграмму Сталину: 
«Танк прошу назвать «Боевая 
подруга» и направить меня 
на фронт в качестве водителя 
этого танка». И тот исполнил ее 

Екатерина Дёмина

Мария Осипова

просьбу. 
В ноябре 1943 года в бою у 

белорусской деревни Новое 
Село ее «Боевую подругу» 
подбили. Но экипаж еще два 
дня вел огонь по противнику 
из всего имеющегося 
оружия. Раненая сержант 
Октябрьская - из пулемета.

Ольга Сергеевна Качура 
была единственной в России 
и на Донбассе женщиной - 
командиром реактивного 
а р т и л л е р и й с к о г о 
дивизиона. В ее 
подчинении находилось 140 
артиллеристов "Корсы". 

Ее любили и относились 
к ней с большим уважением 
за ее личные качества и 
командирский талант. 

Она была требовательна 
и к себе, и к подчиненным, 
что обеспечивало успех 
дивизиону. Вместе с тем в 
обычной жизни Ольга была 
мягкой, доброжелательной 
женщиной, любила 
природу, цветы, любила 
готовить и создавать 
домашний уют.

Гвардии полковник Ольга 
Качура погибла 29 июля 
2022 г., попав под обстрел 
украинских националистов. 
Однако гибель Ольги 
только усилила стремление 
ее подчиненных закончить 
дело, за успех которого 
боролась "реактивная 
Корса".

И многие другие девушки 

Ольга Качура

и женщины хранят мирное небо над  нашей Россией.
Ни одно государство не может существовать без людей, 

обеспечивающих его безопасность. Кто стал для России героем, кто 
сделал все, что было в его силах. И память о них хранится в наших 
сердцах!

Ксения Куличкова (8А)

Российские солдаты и офицеры всегда были олицетворением 
чести, достоинства и патриотизма. Вот и сейчас они мужественно 
сражаются за честь нашей страны. Можем ли мы, подростки, 
защищать свою страну? Безусловно, в нашем возрасте дети Великой 
Отечественной войны уже сражались на фронте или работали 
в тылу. Но мы тоже можем сражаться, сражаться своей молитвой, 
поддержкой солдат добрым словом, изготовлением свечей, сетей, 
покупкой перевязочного материала. Если солдаты будут знать, что 
их ждут и в них верят – это придаст им сил.

Мы благодарны всем воинам за мужество и героизм!

Нина Дудкина (8А) 
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80-летию снятия блокады Ленинграда посвящается….

… О, мы познали в декабре-
Не зря «священным даром» назван
Обычный хлеб, и тяжкий грех – 
Хотя бы крошку бросить наземь…

Битва за Ленинград была 
самой длительной в ходе 
Великой Отечественной 
войны, и продолжалась с 
10 июля 1941 г. по 9 августа 
1944 г.

 Советские войска в 
ходе 900-дневной обороны 
Ленинграда сковали 
крупные силы германской 
и всю финскую армию, 
способствовали победам 
Красной Армии на 
других участках советско-
германского фронта. 

Оборона Ленинграда стала 
символом мужества и 
героизма советского народа 
и его Вооруженных Сил. 
Ленинградцы показали 
образцы стойкости, 
выдержки и патриотизма.

  Оборона Ленинграда 
приобрела всенародный 
характер, выразившийся 
в тесной сплоченности 
войск и населения под 
руководством городского 
комитета обороны. 
В июле — сентябре 

1941 г. в городе было 
сформировано 10 дивизий 
народного ополчения. 
Несмотря на тяжелейшие 
условия, промышленность 
Ленинграда не 
прекращала свою работу. 
За период блокады было 
отремонтировано и 
произведено 2 тыс. танков, 
1,5 тыс. самолетов, тысячи 
орудий, много боевых 
кораблей, изготовлено 
225 тыс. автоматов, 12 
тыс. минометов, около 

10 млн. снарядов и мин. 
Городской комитет 
обороны, партийные и 
советские органы делали 
все возможное для спасения 
населения от голода. 

  Блокада Ленинграда 
— военная блокада 
немецкими, финскими 
и испанскими (Голубая 
дивизия) войсками с 
участием добровольцев из 
Северной Африки, Европы 
и военно-морских сил 
Италии во время Великой 
Отечественной войны 
Ленинграда (ныне Санкт-
Петербург).

Длилась с 8 сентября 1941 
года по 27 января 1944 года 
(блокадное кольцо было 
прорвано 18 января 1943 
года) — 872 дня. Дорогую 
цену заплатили жители 
города, потери которых во 
время блокады составили 

около 1 млн. человек.
 К началу блокады 

в городе не имелось 
достаточных по объёму 
запасов продовольствия и 
топлива.

Единственным путём 
сообщения с Ленинградом 
оставалось Ладожское озеро, 
находившееся в пределах 
досягаемости артиллерии 
и авиации осаждающих, 
на озере также действовала 
объединённая военно-
морская флотилия 
противника. Пропускная 
способность этой 
транспортной артерии 
не соответствовала 
потребностям города. В 
результате начавшийся 
в Ленинграде массовый 
голод, усугублённый 
особенно суровой первой 
блокадной зимой, 
проблемами с отоплением 

и транспортом, привёл к 
сотням тысяч смертей среди 
жителей.

В ходе войны Гитлер 
неоднократно требовал 
сровнять город с землей, 
истребить все его 
население, задушить 
голодом, подавить 
сопротивление защитников 
массированными 
воздушными и 
артиллерийскими 
ударами. На город было 
обрушено около 150 тыс. 
снарядов, свыше 102 тыс. 
зажигательных и около 5 
тыс. фугасных бомб, но его 
защитники не дрогнули.

 Помощь Ленинграду 
осуществлялась по 
транспортной магистрали 
через Ладожское озеро, 
названной Дорогой жизни.
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Дорога жизни - Дорога памяти!

22 ноября 1941 года  в опасный путь по непрочному ещё льду Ладожского озера отправились 
первые грузовики ГАЗ-АА. Легендарные «полуторки» доставили в отрезанный от большой 
земли Ленинград мешки с мукой, открыв автомобильное движение по «Дороге жизни» — 
импровизированной трассе, во многом благодаря которой город на Неве выдержал страшную 
блокаду. Сегодня мы вспоминаем важнейшие факты о «Дороге жизни» — возможно, главном 
автомобильном подвиге Великой Отечественной войны.

Угроза блокады 
нависла над Ленинградом 
буквально в первые недели 
войны. Дело в близости 
города к границе с совсем 
не дружественной на тот 
момент Финляндией. В 
июле 1941-го немецкая 
группа армий «Север» 
наступала на Ленинград 
от Прибалтики, а финские 
части давили со стороны 
Карельского перешейка.

Всё происходило 
стремительно. К началу 
сентября город оказался в 
полном окружении. Связь с 
большой землёй Ленинград 
мог поддерживать только 
по воздуху или по воде — 
через Ладожское озеро.

Хорошо укреплённый 
Ленинград немцы 
штурмовать не стали, 
сконцентрировав силы 
для атаки на Москву. Но 
и продыху осаждённому 
городу не давали. 
Постоянные артобстрелы 
и экономическая блокада, 
по замыслу командования 
вермахта, должны были 
поставить город на колени.

Итак, кольцо блокады 
замкнулось ещё в начале 
сентября. Ленинград 
оказался в крайне тяжёлой 
ситуации. С одной 
стороны, оборонные 
предприятия города не 
могли больше подпитывать 
Красную армию техникой 

— в начале войны только 
в Ленинграде выпускали, 
например, знаменитые 
тяжёлые танки КВ. С 
другой — в осаждённом 
городе осталось более двух 
миллионов жителей и 
ограниченные запасы еды.

К 12 сентября 1941 
года продовольствия в 
Ленинграде оставалось 
на месяц. Если до этого 
момента на выпечку хлеба 
город тратил 2100 тонн 
муки, то к началу октября 
эта цифра уменьшилась 
более чем в два раза — до 
тысячи тонн! На глазах 
таяли и суточные нормы 
продовольствия. Двести 
граммов хлеба в день — 

вот весь дневной рацион 
служащих, иждивенцев 
и детей начиная с 1 
октября 1941-го. Рабочие и 
инженеры получали по 400 
граммов. Спустя месяц по 
карточкам будут выдавать 
ещё меньше хлеба...

На своих запасах 
Ленинград не мог 
продержаться долго. Как 
накормить осаждённый 
город? По воздуху? Столько 
транспортных самолётов 
в ту пору просто не 
существовало. Не говоря 
уже о господстве в воздухе 
немецких пилотов. 

Воздушный мост 
между большой землёй и 
Ленинградом всё равно 
работал, но правильнее его 
было называть мостиком. 

Главную роль в 
поддержании жизни 
осаждённого города 
сыграли перевозки 
по Ладоге. В период 
навигации — по воде, а с 
установлением холодной 

погоды — по льду.
Ледяная трасса — 

не откровение для 
России. Исторически 
с наступлением зимы 
замёрзшие реки и 
озёра решали многие 
транспортные проблемы 
в отдельных регионах 
страны. Проблема 
конкретного ледового пути 
была в близости врага: 
«Дорога жизни» проходила 
всего в 15–20 километрах от 
позиций немцев.

Готовить дорогу начали 
ещё до появления льда

Подготовка к 
строительству ледовой 
трассы началась ещё 
в октябре. Сначала — 
теоретическая. Необходимо 
было систематизировать 
информацию о ледовом 
режиме озера и наметить 
оптимальный маршрут. 
Первый вариант «Дороги 
жизни» соединил мыс 
Осиновец (точка въезда 
со стороны Ленинграда) 

и маяк Кареджи (точка 
въезда со стороны большой 
земли).

Общая протяжённость 
ледового участка — 30 
километров. Изначальный 
план предполагал 
устройство двухполосной 
трассы шириной 10 метров 
для одновременного 
движения в две стороны и с 
питательно-прогревочными 
пунктами через каждые 
пять километров.

Однако маршрут 
«Дороги жизни» 
несколько раз менялся 
— только за первый 
месяц эксплуатации это 
случилось 4 раза. От 
двухполосной трассы 
тоже быстро отказались. 
Решили, что безопаснее 
проложить отдельные 
полосы, разнесённые друг 
от друга на расстояние 
100–150 метров — по одной 
в каждом направлении. Так 
снижался риск разрушения 
льда.
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Считалось, что грузовик 
всего с одной тонной груза 
безопасно проедет только 
по льду толщиной в 20 
сантиметров и больше. 
Но сложное положение 
осаждённого города 
вынуждало рисковать. 

Ещё 17 ноября замеры 
показали, что лёд на Ладоге 
вдвое тоньше необходимой 
нормы — всего 10 
сантиметров! Но ждать 
было нельзя. 

Утром 20-го числа 
с ленинградской 
стороны по ледовой 
трассе с огромными 
предосторожностями 
двинулся первый обоз. 
Пока ещё гужевой — около 
350 конных упряжек с 
санями. 

К вечеру он доберётся 
до посёлка Кобона на 
другом берегу, загрузится 
60 тоннами муки и обратно 
вернётся уже 21-го. 

Лишь 22 ноября этот 
же маршрут преодолеет 

колонна из 60 грузовиков — 
по большей части это были 
ГАЗ-АА, с прицепными 
санями. Ледовая «Дорога 
жизни» заработала!

Для безопасности 
водителей пришлось 
придумать специальное 
устройство

Из-за тонкого льда 
движение поначалу 
было организовано 
с максимальной 
осторожностью. В ноябре 
по «Дороге жизни» 
ежедневно доставляли 
около 100 тонн грузов. 
К декабрю эта цифра 
выросла втрое, а к январю 
вдесятеро!

Но даже толстый лёд 
не давал гарантий от 
неприятностей. Иногда 
грузовики проваливались в 
воду без видимой причины. 
Оказалось, что вне 
зависимости от толщины 
ледового слоя опасность 
таил резонанс, который 
появлялся, если скорость 

автомобиля совпадала со 
скоростью волны подо 
льдом.

Почему так происходит, 
разобрались не сразу. 
Понадобилось несколько 
десятков ушедших под 
лёд «газонов», после чего 
появился прогибограф 
— изобретение 
ленинградского учёного 
Наума Рейнова. 

Это устройство 
фиксировало колебания 
льда в диапазоне от 
десятой доли секунды до 
одних суток. Так удалось 
определить опасную 
скорость — 35 км/ч — и 
рассчитать оптимальные 
интервалы движения. 
Водителям рекомендовали 
не приближаться к впереди 
идущей машине ближе чем 
на 70 метров.

Не нужно, наверное, 
объяснять, что труд 
водителей, обслуживавших 
«Дорогу жизни», был 
очень тяжёлым. Коварный 

лёд, плохая видимость, 
артобстрелы и угроза с неба 
— фактически шофёры 
«полуторок» и «зисов» 
всегда были на передовой. 
Поэтому и потери несли 
значительные.

В первую зиму, с 
ноября 1941-го по апрель 
1942-го, «Дорогу жизни» 
обслуживали около четырёх 
тысяч машин. Четверть 
из них не вернулись на 
базу. Хватало и проблем 
технического характера. К 
весне 1942-го с ладожского 
льда эвакуировали 
свыше полутора 
тысяч повреждённых 
автомобилей. Нехватка 
запчастей и топлива стала 
нормой.

И это не говоря о 
жутких условиях труда. 
Часто, особенно в осенние 
и весенние месяцы, 
водителям приходилось 
управлять машиной... 
стоя. Рулить одной рукой, 
устроившись на подножке. 
Так было больше шансов 
спастись — выпрыгнуть из 
грузовика в случае провала 
льда. 

Много проблем 
доставляли немцы. 
Авианалёты и артобстрелы 
трассы наносили «Дороге 

жизни» не столько прямой, 
сколько косвенный 
урон — воронки от 
бомб и снарядов быстро 
затягивались тонким 
льдом и, припорошенные 
снежком, превращались в 
коварные ловушки на пути 
советских полуторок.

Обычно «Дорогу 
жизни» считают ледовой 
трассой, соединяющей два 
берега Ладожского озера, 
по которой туда-сюда 
ездят грузовики с мукой. 
Намного правильнее 
назвать «дорогу» сложной 
инфраструктурой, или — 
на современный манер — 
экосистемой, придуманной 
и развёрнутой в 
максимально сжатые сроки 
в максимально жёстких 
условиях. Которая при этом 
работала с максимальной 
отдачей.

Только взгляните на 
эти цифры: «Дорогу 
жизни» обслуживали 
350 регулировщиков, 
а количество 
регулировочных постов 
с изначальных 45 единиц 
быстро выросло до 75. 

Для поддержания 
бесперебойной связи вдоль 
дороги организовали 
линию связи. Для этого в 

ладожский лёд пришлось 
вмораживать телеграфные 
столбы!

Трассу в режиме нон-
стоп обслуживали около 
сотни бензовозов на шасси 
ЗиС-5. Сортировочные 
пункты, организованные 
с обеих сторон Ладоги, 
помогали эффективно 
распределять грузы. Здесь 
разгружались машины, 
курсирующие по льду, 
а дальше драгоценное 
продовольствие, 
медикаменты и боеприпасы 
автомобильным и 
железнодорожным 
транспортом шли в 
Ленинград.

Постоянный 
контроль толщины льда 
обеспечивала группа 
специалистов, трижды 
в месяц выдававшая 
гидрологические прогнозы 
о состоянии «дорожного» 
покрытия. Всего только за 
время первой зимовки лёд 
на Ладоге измеряли более 
3640 раз!

Не забыли и об обороне 
столь важной магистрали. 
Со стороны Кобоны 
«Дорогу жизни» защищала 
1-я стрелковая дивизия 
НКВД, с ленинградской 
— оборону держала 20-я 
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дивизия НКВД. Защита 
требовалась не только от 
немцев, но и от мародёров. 
Добавим к этому более 
чем 6000 боевых вылетов, 
которые с декабря 1941-го 
по март 1942-го совершили 
лётчики Ленинградского 
фронта, защищавшие 
ледовую трассу от пилотов 
люфтваффе.

По «Дороге жизни» 
ездили танки

Кстати, большое 
заблуждение считать, что 
по ладожскому льду в 
Ленинград везли только 
мешки с мукой. Безусловно, 
хлеб был главным грузом 
«Дороги жизни», но не 
единственным. 

По тому же ледовому 
пути из осаждённого города 
вывозили мирных жителей. 
По нему на большую землю 

шло оружие и техника, 
которую даже в самые 
суровые блокадные месяцы 
продолжали выпускать в 
Ленинграде.

Представьте себе, 
в действующие части 
Красной армии по Ладоге 
отправлялись тяжёлые 
танки КВ! Конечно, ехали 
они не на грузовиках, а 
своим ходом. А чтобы 
уменьшить удельное 
давление на лёд, башню с 
танка снимали и грузили 
на сани, которые «кэвэшки» 
тащили за собой по льду.

Сложно поверить, но во 
вторую блокадную зиму 
в пару к автомобильной 
дороге на ладожском льду 
планировали проложить 
ещё и рельсовый путь!

Железная дорога на 
льду?! Звучит, мягко 

говоря, необычно, хотя 
ничего невозможного 
тут нет. В конце концов, 
железнодорожная 
переправа ещё в начале XX 
века успешно действовала 
на льду Байкала.

Строительство железной 
дороги на замёрзшем 
Ладожском озере шло 
полным ходом, пока в 
середине января 1943-го 
советские войска не 
заняли Шлиссельбург, 
разорвав кольцо 
окружения Ленинграда. 
До полного снятия 
блокады понадобится ещё 
целый год, но «Дорога 
жизни» перестала быть 
единственной ниточкой, 
которая связывала 
осаждённый Ленинград с 
большой землёй.

Замысел врага задушить 
голодом защитников и 
жителей города был сорван. 
Инициатива ведения 
боевых действий на этом 
направлении перешла к 
Красной Армии.

С 14 января по 1 
марта 1944 г. войсками 
Ленинградского, 
Волховского и частью 
сил 2-го Прибалтийского 
фронтов во взаимодействии 
с Балтийским флотом 
проводилась Ленинградско-
Новгородская 
стратегическая 
наступательная операция.

В ее итоге советские 
войска к исходу 1 марта 

вышли на границу 
Латвийской ССР.

В результате 
Ленинградско-
Новгородской операции 
было нанесено тяжелое 
поражение немецкой 
группе армий «Север» и 
окончательно снята блокада 
Ленинграда, освобождены 
почти вся Ленинградская 
и Новгородская области, 
а также основная часть 
Калининской, советские 
войска вступили в пределы 
Эстонии. Тем самым были 
созданы благоприятные 
условия для разгрома 
противника в Прибалтике.

Согласно Федеральному 

закону «О днях воинской 
славы (победных днях) 
России» от 13 марта 1995 г.

27 января отмечается 
в Российской Федерации 
как День снятия блокады 
города Ленинграда.

641 тысяча жителей 
блокадного города погибли 
от голода. В новогоднем 
приказе Гитлер благодарил 
своих солдат «за создание 
невиданной в истории 
мира блокады» и уверял, 
что скоро Ленинград «как 
спелое яблоко упадет к 
нашим ногам». Но яблоня 
выстояла – яблоня жизни, 
яблоня героического 
народа.

Дорогие читатели! Я хочу обратиться к вам не только как учитель истории, 
но и как истинный патриот своей страны. 

С тех страшных, трагических и одновременно героических событий прошло 
уже 80 лет. Из памяти человечества постепенно стираются страницы второй 
мировой войны. А приводит это к тому, что вновь зарождается нацизм, фашизм 
и другого рода подобные страшные явления...вот и сегодня  наше государство 
проводит Специальную Военную Операцию на территории Украины. Это не 
просто борьба против расширения НАТО на восток. Это борьба с нацизмом, 
который как нечисть расползается по миру. 

Русские воины практически в одиночку пытаются остановить это 
зло.... Ребята! Помните... через века помните... помните о тех событиях, 
рассказывайте о них своим детям.   Не прерывайте дорогу памяти. Русский 
народ в годы Великой Отечественной войны не был сломлен. И сейчас нас не 
сломить!

Юлия Николаевна Белоглазова, учитель истории 
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Знаменитый на всю Европу Фёдор Иванович Шаляпин в годы Первой мировой войны 
открыл и содержал за свой счёт два госпиталя, один в Москве, другой в Петрограде, где 
медперсоналом работала его жена и все его дети, а сам Шаляпин проводил концерты и 
отправлял деньги на лечение раненых и поддержку сирот.

Всего за годы войны в лазаретах Шаляпина поправили здоровье около четырёхсот 
солдат.

«Мне кажется, что никогда в моей жизни я не чувствовал так глубоко мою любовь к 
Родине, как с началом этой войны»,- Фёдор Шаляпин.

Любовь к Родине 

Рисунок Варвары Игнатьевой (7 лет)
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Мы сидим на кухне 
шумно и весело пьём чай. 
Дело в том, что к нам 
приехал Марк. Хороший 
друг нашего отца, – 
художник. И художник 
необычный, он делает 
большие иконы из мозаики 
для монастырей и храмов. 
Марк приехал в Москву не 
один, вместе с ним всё его 
большое семейство, пятеро 
детей! Мал – мала меньше. 
И пока взрослые обсуждают 
свои взрослые дела, мы с 
сестрой занимаемся нашими 
маленькими гостями. 
Мария щедро раздаёт свои 
«богатства», предлагая 
им на выбор куклы и 
игрушки, а я показываю 
свои рисунки. Промелькнув 
на кухню за водой, (дети 
попросили) краем уха 
захватываю разговор: «Вот 
вам пример милостыни 
нашего времени, – говорит 
отец, – Пришли мы сегодня 
на службу. Ты, Марк начал 
писать записки, супруга 
твоя с малышом на лавочке 
около храма остались, а я, 
вместе со всеми встал слева, 
там, где канун. Служба идёт, 
а вокруг меня целая орава 
детей образовалась. И всеми 
надо заниматься, слава Богу, 
что они меня хорошо знают 
и слушаются, а то ведь 
просто беда. И тут подходит 
ко мне служащая храма. 
Смотрит с сочувствием то 
на меня, то на детей и тихо 
так, обращается: «Простите 
ради Бога! Но вдруг вам 
нужна помощь? Вы только 
скажите, и мы с радостью 
соберём вам сумку. У нас 
благословение помогать 
многодетным семьям 
продуктами…»

– Поблагодарил я её, – 
продолжает отец, – и самому 
мне так радостно стало от 
того, что люди ещё делают 
добрые дела. 

– Это у неё благословение, 
– не соглашается Марк, 
– а так без него никто бы 

ничего не делал. 
И тут я не выдерживаю: 

– Неправда! – восклицаю, 
держа в руке стакан с водой. 
– Папа, а ты расскажи про 
Ростов Великий! – Ах, да! Про 
случай в Ростове я совсем 
забыл! – поддерживает 
меня отец, – вот послушай-
ка! – обращается он к дяде 
Марку. 

– Приехали мы как 
– то в Кремль, в Ростов 
Великий снимать видео – 
клип на русские песни. А 
рядом с Кремлем находился 
старинный храм. Попали мы 
тогда на святую седмицу, так 
что, как полагается, пошли 
на крестный ход. Зашли в 
церковь, стоим, молимся…. 
Дочери рядом, а супруга со 
съёмочной группой у входа 
расположились. И вдруг 
чувствую, что кто – то залез 
ко мне в карман пиджака. 
Я стою спокойно, вида не 
подаю,  в кармане то, думаю, 
всё равно пусто. А про себя 
воришку жалею, довёл же 
себя, бедолага, до состояния 
по карманам в храме лазить. 
Надо бы поймать его, дать 
денег – вдруг у человека 
беда. Но народу много, а 
сзади вообще одни бабульки 
стоят. Не очень хочется 
верить, что это кто-то из них. 
На выходе из церкви меня 
попросили нести хоругвь, 
– продолжает рассказывать 
отец, – Иду крестным 
ходом, а сам всё переживаю 
за произошедшее. 
Пасха, праздник вокруг, 
а тут такое! Когда все 
завершилось, перекрестился 
я, сдал хоругвь и, чисто 
автоматически руку в 
карман засунул. А там… сто 
рублей! Оказывается, это 
вовсе не вор был, а видать 
старушка сердобольная. 
Видя меня с детьми, 
положила мне тихо в 
карман деньги, по меркам 
ростовским, очень даже 
немалые. И так радостно 
мне стало! Христос Воскресе! 

– громко стал поздравлять я 
всех вокруг. 

И видя моё состояние мне 
с такой же улыбкой, люди в 
ответ: "Воистину Воскресе!" 

Я и теперь эту 
сторублевку храню, как 
память о милосердии 
наших бабушек. Несмотря 
ни на что, ни на маленькие 
пенсии, ни на плохие 
жизненные условия.… 
Вот что на это ты, Марк, 
скажешь? Навряд ли у неё 
было благословение всем, 
кто с детьми, тайно класть в 
карман деньги. 

– Ну, в этот раз, я с 
тобой соглашусь, – отвечает 
наш гость, – Но мне кажется, 
что это случай один из 
тысячи. И он, к сожалению, 
не меняет общей негативной 
картинки нашей страны и 
людей, в ней проживающих. 

– София, ты за водой 
пошла к колодцу на 
соседнюю улицу? – вдруг 
слышу окрик сестры, – 
Не дождешься тебя! Пока 
извиняюсь и передаю 
стакан, – часть разговора 
пропускаю. А когда 
возвращаюсь, дядя Марк 
уже рассказывает о себе. 
Оказывается он родился во 
Франции, в семье военного 
атташе. Сейчас его отец на 
пенсии, псаломщик в храме. 
– Когда я появился на свет, 
то был праздник апостола 
Марка и меня назвали в его 
честь, – говорит наш гость, – 
Отцу потом за это досталось 
по партийной линии, но 
поскольку специалист 
он был хороший, его 
оставили в покое. Но надо 
сказать, с именем своим 
я намучился, особенно 
когда мы приехали в СССР. 
Меня сразу отправили на 
военную службу. Попал я в 
Забайкалье, в Читу. 

Через  год получаю 
увольнительную. На один 
день. На улице зима, 
холодно! В кармане у меня 
«целых» 30 копеек, а в душе 

Милостыня
полный восторг. Я на воле! 
Кто служил в армии, тот 
меня поймёт. Присел я на 
лавочку и стал думать: куда 
пойти? На эти деньги можно 
было сходить в кино или 
что–то съесть, но я очень 
хотел позвонить родителям. 
А на это мне как раз и не 
хватало. И тут я вспомнил, 
что уже год как не был в 
храме. 

– Простите, не подскажите 
ли Вы, где здесь поблизости 
церковь? – обратился я 
к первой проходившей 
мимо женщине. Она 
как – то странно и явно 
с неодобрением на меня 
посмотрела и махнула с 
раздражением: 

- Вон туда иди! 
Храм я нашёл довольно 

быстро и что самое 
удивительное, он был 
открыт, хотя служба уже 
закончилась. Было там пусто 
и полутемно. Старенький 
священник о чём–то тихо 
беседовал с мужчиной по 
виду певчим, а я топтался 
на входе. Опять же, передо 
мной стоял выбор: у меня 
30 копеек, а свечи стоят по 
10-ть. Хочется поставить 
и Спасу, и Пресвятой 
Богородице, и Святому 
Николаю. Взять одну или 
три – думал я. – Ох, очень уж 
я мнуся, прям как в притче 
о Марии. Беру три свечи 
и, помолясь, ставлю. Стою 

напротив Казанской Божьей 
Матери и прошу о своих 
родных и близких. На душе 
так тепло стало, уютно. 
И тут, боковым зрением 
вижу женщину в строгих 
чёрных одеждах, лицо не 
различить. А ощущение у 
меня такое возникло, что 
я её давно знаю. Просто, и 
как–то естественно она ко 
мне подходит и в руку что–
то кладет. 

– Бери, бери, – говорит, 
– Знаю, что тебе нужно. 
Я посмотрел на икону и 
обернулся, чтобы уточнить: 
А точно мне? Вы не 
перепутали? Но в храме уже 
никого не было. 

Я быстро вышел на улицу 
и, разжав ладонь, обнаружил 
в ней 10 рублей. Смотрю на 
деньги и своему счастью не 
верю. Ведь я теперь могу и 
родителям позвонить, и в 
кино сходить, и пряников 
с собой, конфет, накупить, 
чтобы угостить ребят, с 
которыми служу. Вернулся 
я в храм и поблагодарил 
Пресвятую за чудеса, а затем 
отправился на телефонную 
станцию. Вот такая история, 
– завершил Марк. 

– Да, у Бога тайн много, 
– соглашается папа, – и 
пока русские люди будут 
милосердны, помогая 
ближнему своему, Господь 
по милости своей будет 
помогать православным в 

этом мире.
Уже поздним вечером, 

провожая семью дяди 
Марка, я взяла шоколадку 
и попыталась положить ее 
в карман куртки самому 
маленькому из детей. 

Однако что-то в кармане 
мешает,  гостинец не 
влезает. Опускаю руку и... 
вытаскиваю машинку. Моя 
младшая сестра София уже 
меня опередила. 

Вздыхаю и кладу 
шоколадку в другой карман. 
Позже, проводив гостей и 
помогая маме на кухне, я 
подумала, что милостыня 
и милосердие встречаются 
у нас на каждом шагу, надо 
только уметь видеть. И когда 
папа пришёл читать нам 
сказки на ночь, я поняла, 
что это тоже проявление 
милосердия. 

Ведь несмотря на 
усталость, на занятость, 
он всегда находит для нас 
время, хотя может и не 
делать этого. И я уверена, 
что милосердие, – это не 
просто какая-то вещь, 
которую дали. Это, прежде 
всего, – проявление любви. 
И становится мне понятен 
смысл заповеди Христа: 
«Возлюби ближнего своего, 
как самого себя»

Мария и София 
Чернышёвы

"Милосердие"
Рисунок Нины Каниной (2А)
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Здоровым быть здорово!



«Отблески», Православная гимназия им. прп. Амвросия Оптинского № 2 (30), январь 202442 43

Наши прогулки на лыжах

- Всем привет! Меня зовут 
Миша и я ученик 1Б класса. 
Сегодня вместе с мамой 
Юлей мы хотим рассказать 
вам про наше зимнее хобби.

- Мама, расскажи почему 
именно лыжи.

- Привет, сынок, привет, 
ребята!

История начинается еще 
в моем детстве. Мы жили 
рядом с Парком Победы, 
и я всегда с восторгом 
смотрела на лыжников. И 
вот однажды моя бабушка 
принесла домой две пары 
лыж. Себе и мне. И я с 
нетерпением стала ждать 
первый снег.

- Мама, скажи, а тяжело 
было научиться?

- Конечно. Со стороны 
выглядело намного проще, 
но бабушка меня всему 
научила. Как смазывать 
лыжи, как их хранить и как 
кататься! 

Я была в восторге! Только 
представь: белый пушистый 
снег, высокие ели и свежий 
воздух, и бабушка рядом. 
А после таких прогулок 
мы каждый раз пили чай 

с травами и малиновым 
вареньем.

- Мама, расскажи про мои 
первые лыжи.

- Месяцев 6 тебе было, 
совсем маленький и бабушка 
принесла домой сверток. А в 
нем были маленькие лыжи. 
И конечно я стала ждать, 
когда ты подрастешь, чтобы 
научить кататься тебя, как 
когда-то научила кататься 
меня наша бабушка.

-У меня сразу начало 
получаться?

- У тебя не было выбора. 
Однажды я приехала с 
работы, а вы с бабушкой уже 
попробовали в первый раз 
встать на лыжи. Конечно у 
тебя не сразу получалось, ты 
был еще маленький, но ты 
смотрел на нас с бабушкой 
и хотел так же.

- Когда у меня начало 
получаться?

- Мы переехали жить 
в деревню. Я купила тебе 
новую пару лыж, и мы 
ждали, когда наступит зима.

Я прокладывала лыжню, 
ты старался ехать сзади, а 
бабушка была замыкающей.

А после мы все вместе 
пили чай. Знаешь – это как 
семейная традиция. Жаль 
только наша бабушка уже 
совсем старенькая, но я буду 
надеяться, что и этой зимой 
в деревне будет много 
снега, и мы все вместе будем 
проводить время.

- Скажи, сынок, а что ты 
думаешь по поводу лыж?

- Я был очень рад, 
когда ты подарила мне 
новые лыжи. И мне очень 
нравится проводить время 
вместе с тобой и вместе с 
нашей бабушкой. Мне было 
сначала тяжело, у меня не 
получалось, но потом я 
понял, что нужно делать. 
Теперь я с радостью жду 
зиму, когда мы будем все 
вместе кататься на лыжах!

- Мама, что ты 
посоветуешь тем, кто еще ни 
разу не катался на лыжах, 
но очень хочет.

- Главное не бойтесь, что 
не получится! Пробуйте, 
учитесь! И никогда не 
сдавайтесь! Больше 
проводите времени со своей 
семьей и чаще улыбайтесь!

Любимый вид спорта - дзюдо

Илья Гулидов, ученик 1Б класса, решил продолжить 
традицию семейного спорта своей семьи, стал посещать 
занятия по ДЗЮДО в спортивной школе «Юность» 
нашего города.

-Илья, почему ты решил тренироваться?
-Папа с раннего детства показывал мне приёмы, 

делал со мной различные упражнения.Тренером моего 
папы был Ким Васильевич Марков, ему присвоено 
звание первого почётного гражданина г.Липецка, 
сейчас ему 92 года, до сих пор присутствует на 
тренировках в спортивной школе «Динамо».Он 
тренировал много поколений достойных спортсменов. 
Его воспитанники трудятся сейчас во многих областях: 
правоохранительных органах, ФСБ, вооружённых 
силах РФ.

Кто-то ещё в твоей семье занимался 
борьбой?
-Мой дедушка, Гулидов Владимир Петрович был 

чемпионом Дальневосточного округа по вольной 
борьбе.

-А что  тебя привлекает именно в этом виде спорта?
-Я хочу быть сильным, смелым, уметь защищать себя 

и своих близких. Преодолевая физические трудности 
на тренировке, я приобретаю волю к достижению цели, 
победе, пока в спорте,  потом это очень пригодится в 
жизни.

-Какие твои планы на будущее?
-Буду стремиться продожать заниматься, мечтаю 

участвовать в турнирах.У меня замечательный тренер 
-Анжелла Нуриковна, молодой, перспективный.В 
2022г. она была признана лучшим работником 
муниципальных учереждений в сфере физкультуры и 
спорта г.Липецка.

-Илья, желаем успехов в спорте, сохранить и 
продолжить традицию семьи! 

Семья Гулидовых (1Б)

Спорт – это важная часть жизни нашей 
семьи. Каждый из нас находит время и 
возможность заниматься различными 
видами физической активности. Это 
поездки на велосипедах, занятия северной 
ходьбой, дартс, коньки, бадминтон, 
шахматы, зарядка и просто пешие 
прогулки на большие расстояния. Но есть 
одно занятие, которое по-настоящему 
объединяет нас. Это плавание!

Мы очень любим проводить время 
на воде: купаться в водоёмах, плавать в 
бассейне. Иногда устраиваем между собой 
соревнования по прыжкам в воду, плаванию 
на перегонки.

Три года назад родители записали меня 
на занятия в бассейн. А в этом году я прошел 
отбор в школу олимпийского резерва. И 
хотя до больших побед еще далеко, я буду 

стараться идти к своей мечте!
Теперь нашу семью плавание объединяет 

еще больше. Во время соревнований я 
чувствую поддержку своих родных, делюсь 
с ними своими удачами и поражениями.

Плавание – это отличный вид спорта! 
Благодаря ему я стал сильнее, выносливее, 
увереннее. Научился соревноваться, быть 
терпеливым, уважать удачи других и 
делиться радостью своего успеха.

Многие ребята из нашего класса тоже 
занимаются плаванием. Можно сказать, что 
это не только любимый вид спорта нашей 
семьи, но и нашего класса.

Спорт необходим каждому человеку. 
Ведь это наше здоровье. А как известно,  «в 
здоровом теле, здоровый дух»!

Илья Мячин (2А)

Я люблю плавать!
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Спорт – это не просто увлечение, это образ 
мыслей. Стремиться не только быть лучшими 
и побеждать, но и, что самое главное, быть 
командой и всегда поддерживать друг друга 
– вот девиз в семье Ирины Поповой, ученицы 
1Б класса. 

- Ирина, расскажи, как в твоей семье 
относятся к спорту? 

- Моя семья любит активно проводить 
свободное время. С папой мы часто катаемся 
на велосипеде, играем в бадминтон. С 
мамой - катаемся на коньках, лыжах, играем 
в футбол. А еще мы много гуляем, ходим 
пешком. Если мы посещаем новое место, то 
всегда устраиваем пешую экскурсию, чтобы 
увидеть все самое интересное. 

- Чем тебе нравятся совместные занятия 
спортом с родителями?

- Мне нравятся занятия спортом, потому 
что они делают меня сильнее, здоровее, а еще 
это очень весело и интересно! Мы учимся 
работать в команде, слушать друг друга, 
решать общие задачи. 

- А какой вид спорта нравится тебе больше 
всего? 

- Больше всего я люблю кататься на 
коньках и на лыжах. У меня пока что не 
очень хорошо стою на коньках, но с каждым 
разом получается все лучше. Это зимой мы 
обязательно пойдем на каток кататься. А 
когда выпадет снег, то и на лыжах покатаемся! 

- Кроме мамы и папы в твоей семье кто-
нибудь еще занимается спортом? 

- Мой дядя раньше часто играл в футбол. 
К сожалению, сейчас он далеко живет и 
поиграть с ним мне удается не часто. А 
дедушкой мы только в шахматы и настольный 
хоккей играем. А вообще мы активно болеем 
за наших спортсменов, с удовольствием 
смотрим спортивные соревнования.

- Ирина, спасибо тебе за рассказ о 
спортивных увлечениях в твоей семье. 
Это замечательно, что вы любите спорт и 
проводите время вместе. Желаю вам и дальше 
быть такими же дружными и активными. 

- Спасибо!  
Семья Поповых (1Б)

Спорт – это образ мыслей

Моя спортивная семья

В нашей семье, которая состоит из 
четырёх человек, каждый занимался и 
занимается таким удивительным видом 
спорта, как плавание. И чтобы получше 
узнать обо всём этом, я решила взять 
интервью у всех членов моей дружной 
семьи – семьи Высоцких. Мой разговор 
начался с вопросов моей маме – Екатерине 
Анатольевне, которая когда-то давно имела 

разряд «Кандидата в мастера спорта» по 
плаванию, а сейчас уже много лет является 
тренером по этому виду спорта.

– Мама, а во сколько лет ты начала 
заниматься плаванием и почему ты выбрала 
именно этот вид спорта?

– Мне было 6 лет, когда мой папа, а 
теперь это твой дедушка, впервые привёл 
меня в бассейн. Раньше не было Интернета 

и все новости узнавали из газет. Так вот в одной из 
липецких газет был объявлен набор детей в группу 
обучения по плаванию. Когда папа мне предложил 
занятия в бассейне, то я с радостью согласилась, 
представляя себе бассейном огромную ванну с теплой 
водой и множеством игрушек. Спустя некоторое время 
я поняла, что это не совсем так, но мне от этого бассейн 
не перестал нравиться, наоборот, я открыла для себя 
много нового, интересного и полезного.

– А ты помнишь своего первого тренера?
– Конечно! Его звали Юрий Михайлович. К 

сожалению, его уже нет в живых, но он навсегда 
останется в моей памяти добрым, заботливым и чутким 
педагогом. Он научил меня не только плавать, но и 
многим нравственным ценностям: уметь дружить, 
защищать слабых, быть справедливой, не сдаваться в 
борьбе и многому другому. Обязательно и ты помни и 
цени своих педагогов.

Мне стало так интересно изучать тему спортивного 
прошлого своих родителей, что я обратилась с 
вопросами к своему папе – Александру Михайловичу. В 
детстве и юности он тоже занимался плаванием.

– Папа, ты тоже в детстве занимался плаванием. Вы 
плавали вместе с мамой в одной группе?

– Нет, Лиза. Мы плавали в разных группах, потому что 
немного не совпадали по возрасту, но мы занимались в 
одном и том же бассейне «Спартак». 

– Какой стиль плавания у тебя был самый любимый?
– Брасс! Это самый медленный, но самый техничный 

способ плавания. Он самый сложный в обучении. 
Мой младший брат Фёдор, которому почти 7 лет, вот 

уже второй год тоже занимается плаванием. В этому 
году он уже перешёл из малого бассейна в большой. 
Он с легкостью может проплыть по 25 метров двумя 
стилями. Поэтому я тоже захотела задать ему пару 
вопросов.

– Федя, что больше всего тебе нравится в занятиях 
плаванием?

– Мне очень нравится плавать на ластах. У меня в них 
получается так быстро плыть, что я похож на торпеду.

– А хочешь ли ты участвовать в соревнованиях по 
плаванию?

– Да, очень хочу! Я хочу поехать на соревнования 
в Казань, как ты. А ещё я хочу завоёвывать медали и 
грамоты.

– Я уверена, что у тебя всё получится, Федор! Только 
для этого нужно много трудиться.

Вот так я узнала много нового о спортивной жизни 
моей семьи. Сама я тоже занимаюсь плаванием в 
спортивной школе «Лидер» и уже имею 2 юношеский 
разряд. Каждый день мой папа привозит меня со 
школы на тренировку, и я занимаюсь. А ещё я плаваю 
с ребятами с ОВЗ, я давно с ними подружилась и очень 
их люблю. В прошлом месяце мы ездили с ними на 
крупные соревнования в Казань и выиграли 1 место в 
эстафете. Я была счастлива! Теперь мы часто выступаем 
с ними, и мои друзья из группы спортивной школы тоже 
подружились с особенными пловцами. Мы разные, но 
мы вместе любим один и тот же вид спорта – плавание.

Семья Высоцких (2А)
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Чемпионы рядом с нами

17 ноября 2023 во 2А классе прошла беседа 
на тему «Плавание и здоровый образ жизни». 
Старшеклассник из 10А класса Шилов 
Владимир рассказал детям как он начал 
плавать и как это повлияло на его жизнь, 
а также рассказал о встрече с заслуженным 
мастером спорта России, двукратным 
участником Олимпийских игр, трёхкратным 
чемпионом мира, победителем Кубка мира 
2007 года Владимиром Дятчиным.

Я работаю старшим воспитателем 2А 
классе. Дети у меня очень талантливые. 
Почти все занимаются плаванием, есть те, кто 
пока только планирует записаться в секцию 
плавания. Я и сама очень люблю воду. Мой 
старший сын занимается плаванием с пяти 
лет в бассейне «Лидер». С младшей дочерью 
занимались плаванием в группе «Мать и 
дитя» в бассейне «Нептун». Как-то зашел у 
меня разговор с моим классом о чемпионах 
мира, а я ребятам и говорю: «Дети, а моему 

сыну вручал грамоту чемпион мира по 
плаванию Дятчин Владимир. Он наш, 
Липецкий. Это было в 2015 году». Ребята 
заинтересовались, начали задавать вопросы, 
на которые я пообещала им  позвать своего 
сына, и он подробно все расскажет. С 
ребятами беседу мы провели, мой сын даже 
показал фотографию, с которой смотрел 
этот спортсмен и лучезарно улыбался.  И,  
не зная кто это, мало  кто мог бы  подумать 
что этот, с виду обычный парень, ценой 
бесчисленных тренировок, жертвуя 
другими радостями жизни, смог достичь 
своего титула – титула трехкратного 
чемпиона Мира.

Мои ребята очень вдохновились и еще 
долго обсуждали что такое спорт и здоровый 
образ жизни.

Е.В.Шилова, 
старший воспитатель 2А класса   Мой любимый спорт – это ММА.  Это 

вид единоборств, в котором объединены 
различные боевые искусства. Они 
позволяют применять приемы и техники из 
разных дисциплин, таких как бокс, самбо, 
дзюдо, кикбоксинг и другие.

   И я очень рад, что папа и мама меня 
поддерживают в этом.   Вместе мы любим 
смотреть бои по телевизору. Потом 
обсуждать тактику и стратегию бойца, а 
также анализировать бои. Каждый из нас 
болеет за наших бойцов и поддерживает их.

  Три раза в неделю я хожу на тренировки. 
Они помогают мне развить дисциплину, 
силу воли и уверенность в себе. Улучшают 
физическую форму и выносливость, 
развивают гибкость и координацию 
движений. Также занятия смешанными 

единоборствами учат меня работать в 
команде, понимать друг друга и умению 
слушать тренера. Мои родители всегда 
присутствуют на моих тренировках.

  На соревнования мы ездим все вместе. 
Я всегда чувствую поддержку своей 
семьи. Участия в соревнованиях помогают 
мне приобрести такие качества, как 
решительность, стремление к достижению 
цели и умение принимать решения в 
трудных ситуациях, а также проявлять 
уважительное отношение к тренеру, своей 
команде и своему сопернику. 

 В нашей семье мы считаем, что спорт 
— это отличный способ провести время 
вместе. 

Матвей Минин (2Б)

Мой любимый вид спорта – это ММА
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И маму подтянем!

В нашей семье «живёт» такая история. 
Когда моя старшая сестра Вика училась в 
начальной школе, часто болела. Знакомый 
доктор посоветовал отдать Вику в бассейн, 
к тренеру. Плавать Вика совсем не умела, но 
очень хорошо умела отвлекать внимание 
разговорами. Однако с тренером такой 
трюк не прошёл. Наталья Валерьевна 
не поддалась Вике, а однажды во время 
тренировки просто взяла её за руки и 
опустила в бассейн.

Вика занималась плаванием шесть лет и 
получила второй разряд. 

А потом родился я. И родители отдали 
меня в бассейн в три месяца — к тому же 
самом тренеру, Наталье Валерьевне. 

Мама сначала ходила со мной, но после 
перестала, потому что очень боялась, 
когда я нырял. Ведь я ещё не умел ходить, 
а уже приходлось нырять со специальной 
тумбочки. И до первого класса со мной 
плавал папа, а сейчас я уже плаваю один. И 
летом даже выиграл соревнования.

Зато мы все вместе ходим зимой на 
лыжах, а летом катаемся на велосипедах. 
Пока в большие походы не ездили, но до 
озёр уже добираемся.

Вместе с папой мы учимся кататься на 
скейте. Первым учиться начал папа, он 
записался в специальный клуб. Я смотрел-
смотрел на его скейт и тоже решил 
попробовать. Пришлось папе купить мне 
отдельный скейт и тоже записать к тренеру. 

Теперь я папу даже обгоняю. И есть трюки, 
которые он боится делать, а я уже пробую.

Зимой мы с папой катаемся на горных 
лыжах. Он говорит, что я как таракан - за 
мной не уследить. Наверное, это хорошо.

Ещё мы каждое лето ездим в путешествие 
в какую-нибудь северную область нашей 
страны. Такую, чтобы был густой лес. В 
этом году ездили на туристическую базу 
«Узмень» на Валдай. Лес там такой большой 
и густой, что, когда мы решили добраться 
пешком до ближайшего магазина, то 
прошли почти пять километров, а к селу 
так и не вышли. Пришлось повернуть 
назад. Вот такой получился поход. 

Недавно я просил у мамы:
- Как ты думаешь, мы — спортивная 

семья?
- Пожалуй, - ответила мама. - вы с папой 

молодцы, а я пока в отстающих. На скейте 
и горных лыжах кататься не умею. Зато 
занимаюсь скандинавской ходьбой. После 
ковида врач посоветовал, это очень полезно 
для сердца.

Сейчас очень много говорят о 
киберспорте — это я пока не пробовал. 
Наверное, такой спорт  здорово. Но 
настоящий всё же лучше.

Виктор Милютинскпй (3Б)

Я люблю волейбол!

 ХХI век – век высоких скоростей и 
преимущественно сидячего образа жизни. 
Спорт и занятия физкультурой приобрели 
новую и весьма важную  социальную 
функцию - альтернатива  времени, 
посвященному гаджетам (компьютеру, 
планшету, телефону). 

Сегодня в огромном арсенале средств 
физической культуры и спорта в 
современном мире одним из наиболее 
массовых и популярных среди всех видов 
спорта является – волейбол.

В волейбол  можно играть круглый год, 
большей частью на свежем воздухе. 

Большой объем разнообразной 
тренировочной и спортивной работы в 
волейболе воспитывает выносливость, 
смелость и решительность, настойчивость 
и самостоятельность, инициативность и 
дисциплинированность. Стремление к 
достижению общей цели во время игры 
приучает волейболиста к  коллективным 
действиям, к сотрудничеству и 
взаимопомощи, воспитывает чувства 
дружбы и товарищества.

В нашей православной гимназии можно 
тренироваться в секции волейбола под 
руководством Галины Анатольевны. 

Многие дети нашего класса посещают 
эту секцию уже второй год. За это время 
некоторые дети достигли определенных 
результатов: им было предложено перейти 
тренироваться в Липецкую областную 
школу олимпийского резерва. И сейчас 
они занимаются у тренера, воспитавшего 
не одно поколения волейболисток, – 

Кутюковой Марины Дмитриевны. 
Марина Дмитриевна отмечает в 

девочках качества нужные для игры 
в волейбол: у Варвары – рост и руки, 
которые в волейболе называют «золотые». 
Связующему игроку важно выполнить 
такую передачу, с которой атакующему 
игроку будет удобно нападать. Поэтому 
связующий должен иметь "золотые руки", 
чтобы из, кажется уже проигрышной 
ситуации, выйти победителем.

А у Марины, несмотря на невысокий 
рост, данные «либеро» – это свободный 
игрок, который играет только на защите. 
Основная работа либеро сконцентрирована 
на приёме подач и атакующих ударов 
соперника, а так же подборе отскоков от 
блока и сбросов. Игрок либеро обеспечивает 
хороший приём мяча для максимально 
точной передачи связующему. На долю 
либеро приходится львиная доля всех 
мячей.

За непродолжительное время 
тренировок в школе девочки участвовали в 
своих первых соревнованиях, проходивших 
в городе Орле.

Спортивные соревнования всегда буря 
эмоций и впечатлений — от радости побед 
до горечи поражений. Это прекрасная 
возможность для детей почувствовать себя 
частью большой команды, соревноваться и 
побеждать. Эмоции и опыт от прошедших 
игр останутся в памяти девочек надолго. 

Варвара Рогачева и 
Марина Саратовцева (3Б)
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Любимый вид спорта моей семьи

Семья рождается любовью, а 
продолжается детьми— сказал поэт. Но в 
каждой счастливой семье есть и свое особое 
цементирующее начало. В нашей большой 
дружной семье - это спорт.

Спортивные традиции в семье заложены 
и поддерживаются моим дедушкой, 
Юрием Ивановичем, мастером спорта 
СССР по вольной борьбе, тренером 
высшей квалификационной категории. 
К спорту дедушка тянулся с детства. И не 
только потому, что среди парней ценилась 
физическая сила и умение постоять за 
себя. Он сознательно готовил себя к 
службе в армии. В 1981 году его призвали 
в погранвойска Забайкальского округа, 
а оттуда — в Афганистан. В 1982 году, 
недалеко от Файзабада, когда их часть 
сопровождала колонны с грузом, завязался 
бой с душманами. Осколком мины, на 
которой подорвался один из бойцов, 
дедушке Юре перебило правую руку. Но, 
несмотря на ранение и огонь неприятеля, 
он сумел затащить раненого товарища на 
бронетранспортер и спас его от верной 
гибели, за что был награжден медалью «За 
отвагу». Также он имеет медали «Ветеран 
боевых действий», «Участник локальных 

конфликтов» и другие памятные награды.
В 1984 году, после демобилизации, по 

направлению военкомата он поступил в 
липецкий пединститут. Вольной борьбой 
дед увлекся еще в школе. В институте стал 
снова усиленно тренироваться, завоевал 
звание мастера спорта СССР и после 
окончания вуза начал работать тренером 
в детской спортшколе профкома завода 
«Свободный Сокол». Сейчас это школа 
олимпийского резерва, в чем есть и его 
немалая заслуга.

Более десяти лет Юрий Иванович был 
главным тренером сборной области по 
вольной борьбе. Неоднократно готовил 
сборную команду Липецкой области по 
вольной борьбе для участия в юношеском 
Международном фестивале спортивной 
борьбы, ежегодно проводимом в городе 
Москва, и неоднократно его команда 
занимала призовые места. Среди его 
воспитанников более 20 мастеров спорта, 
немало победителей и призеров различных 
международных турниров. Есть даже 
чемпионы СССР и России. Многие из 
них пришлось служить в горячих точках. 
Позже они признавались, что попадая в 
зону боевых действий с благодарностью 

вспоминали своего тренера, который 
прививал им выносливость и силу духа. 
Многие из них сейчас уже на тренерской 
работе, но частенько обращаются к дедушке 
за советом. По его инициативе вот уже 35-й 
год проводятся турнир по вольной борьбе 
памяти воинов-интернационалистов и 
турнир памяти героев Теперика и Белана.

Самый старший ребенок в семье бабушки 
и дедушки – моя мама, Елена Юрьевна. 
Когда она подросла, дедушка агитировал ее 
идти в группу вольной борьбы для девочек 
и даже привез ей из Франции (он там был на 
фестивале вольной борьбы) изумительное 
красное борцовское трико. Но она 
предпочла волейбол и успешно занималась 
им все школьные и студенческие годы.

Спортивные надежды моего дедушки 
Юрия Ивановича реализовали сыновья. 
Старший из его сыновей, мой дядя Роман 
(он мой крестный), по примеру отца выбрал 
вольную борьбу. Он не раз побеждал 
и становился призером на первенстве 
области и всероссийских турнирах. Ему 
присвоено звание «Мастер спорта России 
по вольной борьбе». Еще он имеет разряд 
по стендовой стрельбе. Дисциплина, 
выдержка и мужество, которые он воспитал 
в себе с помощью спорта, помогают ему 
во взрослой жизни. Например, когда он 
работал комендантом генконсульства в 
одной из недружественных стран, ему 
не раз удавалось достойно выходить из 
сложных ситуаций.

Младший  брат  моей мамы, дядя 
Дмитрий, с раннего детства увлекся боксом. 
В 2013 году по результатам первенства 
России среди юниоров вошел в состав 
сборной России, а затем дважды побеждал на 
чемпионатах Европы: в Дублине (Ирландия) 

завоевал «серебро», а в Софии (Болгария) – 
«бронзу». Продолжал заниматься боксом и 
во время обучения в институте МВД. Спорт 
также очень пригодился ему в жизни. Он 
служит в силовых структурах, в одном из 
специальных подразделений. И по долгу 
службы  всегда обязан быть в отличной 
физической форме и владеть различными 
приемами.

Любовь к спорту, к здоровому образу 
жизни, тяга к соревновательности у нашей 
семьи, можно сказать, в крови. Каждый 
год  мы  участвуем в «Кроссе нации» и 
«Лыжне России». А однажды, по итогам 
областного конкурса среди многодетных 
семей, семья моих дедушки и бабушки, 
стала победителем в номинации «Самая 
спортивная семья». На торжественном 
приеме, проходившем в областной 
администрации, им вручили ключи от 
автомобиля «Лада-Приора».

Я также постараюсь оправдать надежды 
моего дедушки и моих родителей. Я тоже 
посещаю секцию по вольной борьбе и уже 
занимал призовые места в соревнованиях. 
Мне посчастливилось в том, что мой 
дедушка еще и мой тренер. А также он 
проводит со мной очень много своего 
драгоценного времени. Мы с ним ходим 
на стадион, в плавательный бассейн, в тир 
или просто занимаемся общей физической 
подготовкой. Дедушка убедил меня, что 
каждый настоящий мужчина должен 
не только владеть приемами борьбы, но 
должен быть выносливым, смелым, уметь 
быстро бегать, хорошо плавать, метко 
стрелять, чтоб всегда быть готовым постоять 
за себя, за свою семью и за свою Родину. 

Николай Седых (4А)
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Любимый вид спорта моего класса

Несколько лет назад я пошел в первый 
класс, вернее это случилось 4 года назад. 
К тому времени я уже три года занимался 
рукопашным боем. Как выяснилось 
позднее, в моем классе большинство 
мальчишек занимаются рукопашной 
борьбой, греко-римской, куда я перешел 2 
года назад, боксом, тхэквондо.

Что может дать человеку (кстати, на 
тренировках у нас есть много девочек, 
правда на пару лет старше) «махание 
руками и ногами»?! Первое и самое важное, 
на мой взгляд-дисциплину. Впереди целая 
жизнь, служба в армии, трудоустройство. 
Научившись сейчас вовремя вставать, не 
опаздывать, слушать тренера и выполнять 
задания, не возникнет в будущем проблем 
с руководством.

Конечно же, умение постоять за себя, 
свою семью. Когда подойдет время идти 
в армию, у мальчика, занимающегося 

борьбой, вопроса «а идти ли» не возникнет. 
С детства борющийся, сможет с легкостью 
вовремя встать и пойти в ряды Российской 
армии, а так же постоять за свою семью, 
Родину.

Занимаясь борьбой, человек 
преодолевает свою лень, гордыню и 
тщеславие. Сколько раз, подходя к 
соревнованиям думалось, «а что там 
бороться, сколько я уже был на этом ковре, 
чего не  видел». Излишняя самоуверенность 
в начале приводила к моментам, что 
оставался совсем без призового места. Но 
настойчивость и дисциплина помогли мне 
завоевать медали почти всех достоинств.

Впереди ждут новые, выездные 
соревнования, надеюсь, с Божьей помощью, 
обрести очередной опыт и заветную 
медаль.

Иван Алексеев (4А)

Футбол - мой любимый вид спорта 

Всем привет, дорогие читатели, на связи 
Саша! В этой статье мне бы очень хотелось 
рассказать о моём любимом виде спорта! 
Не трудно догадаться, что речь будет идти 
о футболе. 

Немного исторической справки:
• Точной даты возникновения 

футбола не известно, но можно с 
уверенностью сказать, что история 
футбола насчитывает не одно столетие 
и затронула немало стран. Игры с мячом 
были популярны на всех континентах, 
об этом говорят повсеместные находки 
археологов. В Древнем Китае существовала 
игра, известная как «Цуцзюй», упоминания 
о которой были датированы вторым 
веком до нашей эры. По заявлению 
ФИФА в 2004 году, именно она считается 
наиболее древней из предшественников 
современного футбола.

• В Японии подобная игра носила 
название «Кемари» (в некоторых 
источниках «Кенатт»). Первое упоминание 
о Кемари встречается в 644 году нашей 
эры. В Кэмари играют и в наше время 
в синтоистских святилищах во время 
фестивалей. 

• В Австралии мячи делали из шкур 
крыс, мочевых пузырей крупных животных, 
из скрученных волос. К сожалению, правил 

игры не сохранилось. 

• В Северной Америке тоже был 
предок футбола, игра называлась «pasuck-
uakohowog», что означает «они собрались, 
чтобы поиграть в мяч ногами». Обычно 
игры проходили на пляжах, мяч пытались 
забить в ворота шириной около полумили, 
само же поле было в два раз длиннее. Число 
участников игры доходило до 1000 человек.

Я уже с детства обожал гонять резиновый 
мячик по двору с дедушкой. Иногда к этой 
забаве подключалась сестра, а бывало, что 
мне выпадала честь поиграть в футбол с её 
одноклассниками. Сейчас же мои занятия 
по футболу проходят во вторник, среду и 
пятницу. В тёплые сезоны я занимаюсь на 
стадионе Янтарь, а когда наступают холода, 
тренировки переносятся в манеж ФОК 14. 
У меня не профессиональное направление, 
а спортивно-оздоровительное, но от этого 
нагрузка и спрос не меняются!

Почему я так люблю этот спорт? С 
ним развивается не только скорость, 
но и повышается сообразительность, 
выносливость, здесь обязательно 
научишься точности и быстроте реакции. 
Плюс закалка организма. Тренировки 
проходят в любое время года, но всегда на 
улице, будь то ранняя весна или поздняя 
осень. 

Александр Юров (6А)
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А они любят плавать

Плавание является одним из самых 
популярных и массовых видов спорта 
в мире. Его история как спортивной 
дисциплины началась со второй половины 
19-го века. С тех пор плавание постоянно 
совершенствовалось и модернизировалось 
по всем направлениям. Появлялись новые 
стили, правила, экипировка, бассейны, 
более точные системы хронометража.

В ходе подготовки статьи я узнал о 
том, что плавание положительно влияет 
на закаливание детского организма: 
повышаются иммунологические свойства, 
улучшается адаптация к разнообразным 
условиям внешней среды, укрепляется 
нервная система, крепче становится сон, 
повышается общий тонус организма, 
увеличивается выносливость.

Занятия плаванием особенно полезны 
для детей и подростков, поскольку 
содействуют развитию сердечно-сосудистой 
и дыхательной систем, что в свою очередь 
вызывает рост и укрепление опорно-
двигательного аппарата ребенка.

 В моем  классе учатся две девочки, 
которые занимаются плаванием: Тамбовцева 
Елизавета и Давиденко Милана.

Пользуясь случаем я взял у девочек 
интервью.

 - Как вы пришли в плавание?
Лиза
- В плавание я пришла с малых лет. 

В садике у нас был бассейн и уже там у 
меня появлялись способности к плаванию. 
Вскоре я начала ходить в бассейн для более 
взрослых ребят. Хоть там были жесткие и 
целеустремленные тренеры - они всегда 
помогали и наставляли меня. Я постепенно, 
от года к году, от тренировки к тренировке 
начала занимать всё больше и больше 
призовых мест. И на данный момент я 
являюсь профессиональным спортсменом

Милана
- 3 года назад мы с мамой и с сестрой 

гуляли в парке, зашли в спортивно-
оздоровительный комплекс «Нептун». 
Увидели объявление о наборе в группу 
плавания, тогда я и решила попробовать 

«Он не умеет ни читать, ни плавать», - так в Древней Греции говорили о 
человеке, недостойном называться гражданином. С тех пор умение читать и 
плавать рассматривается как символ разностороннего развития человека.

свои силы. Мне всегда нравилась вода. Я 
люблю купаться, страха воды у меня не 
было. Поэтому мои занятия проходили 
всегда интересно и доставляли мне радость.

- За что вы любите плавание?
Лиза
- Плаванье я люблю абсолютно за 

всё. Плаваньем я занимаюсь с самого 
детства и без него просто не вижу своего 
будущего. У меня есть тренер который 
меня поддерживает, есть друзья, которые 
за меня болеют. Мне кажется, если я брошу 
бассейн, то я предам абсолютно всех.

Милана
- Плавание люблю за то, как я чувствую 

себя в процессе плавания и после 
тренировки. Даже если настроение не очень 
хорошее, на тренировке всегда становится 
радостно, хорошо и легко внутри. 

- Кто был лидером в вашей группе, за кем ты 
тянулась?

Лиза
- Лидером и примером для меня была 

девочка, старше меня на год. У неё было 
больше призовых мест, и плавала она лучше 
меня. И мне захотелось также плавать, как 
она. Я старалась делать всё чётко, быстро и 
аккуратно. Мне потребовались годы, чтобы 
плавать как она. Но она до сих пор для меня 
пример, как и в то время.

Милана
- В моей группе было 6-8 человек. 

Каждый из нас был когда-то лучше, когда-

то хуже. В любом случае, на каждых наших 
соревнованиях я тянулась за тем человеком, 
который плыл быстрее, выполнял 
техничнее, был лучше всех. Поэтому 
выбрать лидера из всех моих коллег нет 
возможности. Мы все учимся, все стараемся 
добиться цели.

- Каких успехов вы добились в спортивной 
сфере?

Лиза
- Чем больше я плавала на соревнованиях, 

тем больше у меня становилось грамот, 
медалей и т.д. Я очень горжусь своими 
успехами и очень благодарна своему 
любимому тренеру. Надеюсь, что успехов 
со временем будет всё больше и больше.

Милана
- Я вообще не человек цели, скорее 

- человек процесса. Мне никогда не 
было интересно именно "достигать". Я 
участвовала в соревнованиях по плаванию 
лет с 9. Но как только родители перестали 
говорить, что это обязательно, перестала и 
выдохнула. Я люблю сам процесс, обожаю 
плавание всем сердцем. Люблю чувствовать 
себя сильнее или быстрее, становиться 
техничнее, чем раньше.

Спасибо большое девочкам за интервью!
 В заключение хочется сказать – в 

здоровом и спортивном теле – здоровый 
дух! 

Александр Юров (6А)
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Семья - это самое важное в жизни 
человека. Любой из нас хотел бы, чтобы в 
его семье все были счастливы и здоровы. Не 
зря в народе говорят, что в здоровом теле – 
здоровый дух. Каждый выбирает для своей 
семьи свой путь. Наша семья Багировых  
выбрала спорт.

У нас обычная семья: папа, мама, брат 
и я. Мы увлекаемся разными видами 
спорта, в зависимости от времени года. 
Летом мы занимаемся бегом, плаванием, 
велоспортом, а зимой любим кататься на 
коньках.

Моя мама награждена - Золотым знаком 
отличия Всероссийского физкультурно-
спортивного комплекса «Готов к труду и 
обороне» (ГТО) 8 степени 31 января 2022 
года.

Мой любимый вид спорта - это бег,  
поэтому я записался на легкую атлетику. 
Легкой атлетикой занимаюсь уже два года. 

Часто езжу на соревнования. Был четыре 
раза на Всероссийских соревнованиях в 
Саранске, Адлере, Москве. 

В 2022 году на Всероссийских 
соревнованиях в городе Саранске я и моя 
команда заняли 1 место.

В этом году мне присвоили -  2 Взрослый 
разряд  по бегу.

Мои родители всегда болеют за меня на 
соревнованиях и радуются  моим успехам .

Спорт сближает нашу семью, делает ее 
еще дружнее!

Благодаря спорту мы становимся 
сильными, ловкими и здоровыми.

Мы считаем, что нашей стране нужны 
крепкие, здоровые, умные, счастливые 
люди. И наша дружная семья старается 
делать для этого все.

Даниил Багиров (8А)

Любимый вид спорта семьи Багировых

"Вперед к победе!"
Рисунок Даниила Багирова (8А)
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Выпусти телефон из рук, займись спортом!

Мобильные телефоны крепко вошли в жизнь человека, сейчас мало кто 
представляет себе жизнь без мобильного телефона. Для многих это не только 
средство общения, но, и средство развлечения, и получения разнообразной 
информации. Сейчас уже трудно представить жизнь без мобильной связи. 
Каждый абонент прекрасно понимает, какие неблагоприятные последствия 
для здоровья может иметь использование сотовой связи вследствие 
электромагнитного излучения, но дороги назад уже нет. 

История создания
Первый человек, 

создавший мобильный 
телефон был советский 
инженер  Леонид Иванович 
Куприянович, и именно 
он оказался человеком, 
сделавшим звонок по 
мобильному телефону в 
1958 году на 15 лет раньше 
Купера. 

Bell Labs и Motorola вели 
исследования параллельно. 
Motorola сумела быстрее 
добиться успеха и 
победила. На разработку 
первой модели сотового 
телефона она затратила 
15 лет и огромную сумму 
- $100 млн. В апреле 1973 
г. инженер Мартин Купер, 
сотрудник компании 
Motorola, позвонил с 
нью-йоркской улицы 
в офис конкурентам: 
компании AT&T Bell Labs 
и попросил к телефону 
главу исследовательского 
отдела Джоэля Энгеля. Это 
был звонок, совершенный 
с сотового телефона 
и он стал началом 
новой эпохи в области 
т е л е к о м м у н и к а ц и й . 

М. Купер совершил тот 
исторический звонок с 
помощью телефона, похожего 
на кирпич. 

В 1973 году в 
Великобритании Motoro-
la первой начала массовый 
выпуск мобильных 
телефонов и на долгое 
время стала законодателем 
мод в мире беспроводной 
телефонной связи. Успех 
сотовых телефонов был 
ошеломляющим. Первый 
серийный сотовый телефон, 
представленный все той 
же компанией Motorola в 
1983 году, был немногим 
компактнее первого, весил 800 
граммов и позволял звонить и 
принимать звонки. 

9 сентября 1991 г. в 
России появился первый 
оператор сотовой связи на 
базе технологии NMT-450 – 
ЗАО «Дельта Телеком». Цена 
телефона - MD 59 NB2 (весом 
около 3 кг) с подключением 
составляла около $4000. 
Минута разговора стоила 
около $1. За первые четыре 
года работы «Дельта Телеком» 
подключила 10 000 абонентов.

В 1993 году в США 
произведен первый 
мобильный телефон со 
встроенными часами. В 1996 
году в Великобритании был 
выпущен первый сотовый 
телефон «раскладушка», Mo-
torola start TAC.

В 1997 году в России 
выпущен первый мобильный 
телефон, который может 

работать 350 часов без 
подзарядки Philips 
Spark. Выпущен первый 
мобильный телефон с 
цветным экраном Siemens 
S10.

В 1999 году в выпущен 
сотовый телефон с 
поддержкой технологии 
WAP Nokia 7110. В 2002 
году в Корее был выпущен 
первый мобильный телефон 
со встроенной цифровой 
камерой Samsung V 200.

Первый звонок по 
мобильному телефону в 
России был осуществлен 
в 1991 году, его совершил 
Анатолий Собчак – это был 
звонок мэру Сиэтла.

К 1990 году число 
пользователей сотовых 
телефонов в мире превысило 
10 миллионов. В 1996 году 
счастливых обладателей 
сотовых телефонов было уже 
100 миллионов, в 2002 году 
– миллиард, а в 2007 году 
– более двух миллиардов. 
Каждый третий житель 
нашей планеты (считая 
младенцев) сегодня имеет 
сотовый телефон, а в 
высокоразвитых странах 
людей без «мобильников» 
уже практически не 
осталось.

Влияние мобильного те-
лефона на жизнь человека

В чем плюсы?  Главное 
– это экономия времени и 
удобство. Это возможность 
общаться с родственниками, 
друзьями, коллегами 
без непосредственного 
контакта, в любом времени 
и месте.  Владелец телефона 
может чувствовать себя 
спокойно, ведь он всегда 
может позвонить и 
попросить о помощи. Также 
с появлением телефонов 
все коммуникации 
существенно  упростились, 
на них стало уходить 
намного меньше времени и 
сил. 

Например: благодаря 
GPS телефон всегда 
скажет, где вы находитесь, 
а если вбить другое место, 
то он покажет путь до 
определённого места.

Также благодаря 
интернету мы всегда можем 
в любое время посмотреть 
фильм, не ждя когда его 
покажут по телику.

Посмотреть новости, 
погоду и  ответ на любой 
вопрос.

Современный телефон 
заменил собой очень 
много разных веще как: 
фотоаппарат, видеокамеру, 
диктофон, телевизор, 
игровую портативную 
приставку, повербанк,  
калькулятор, фонарик и 
т.д.

При сборе информации 
для написания работы я 
узнал, что многие газеты 
и журналы печатают 
по этому вопросу мало 
или размещают только 
рекламу телефонов. Много 

информации я почерпнул на 
сайтах Интернета, поэтому и 
сделаны ссылки и на Интернет 
– источники.

Ещё совсем недавно (2000-
2003 годы) не было никаких 
убедительных данных о 
том, что сотовый телефон 
вредит здоровью.  В 2000 
году  Всемирная Организация 
З д р а в о о х р а н е н и я 
опубликовала свои 
рекомендации по вопросу 
безопасности сотовых 
телефонов в связи с 
предстоящей конференцией 
Европейского парламента. В 
рекомендациях отмечалось, 
что на тот момент не было 
убедительных доказательств 
о связи использования 
мобильных телефонов с 
развитием раковых или других 
серьезных заболеваний.  
Негативные эффекты 
вроде замедления времени 
реакции или расстройств 
сна также были признаны 
не подтвержденными 
научно. Таким образом, в 
рекомендациях указано, 
что никакие особые меры 
безопасности по отношению 
к сотовым телефонам 

применяться не должны.
Но телефоны могут 

вызвать зависимость и по 
некоторым симптомам её 
можно определить.

Во-первых, это 
беспокойство по поводу 
отсутствия телефона. 
Австралийский психолог 
Диана Джеймс высказывает 
мнение о том, что 
зависимость владельца от 
своего мобильного телефона 
сильнее, чем от табака. 
Если у нас с собой нет 
заветной трубки, возникает 
ощущение одиночества и 
депрессивные состояния, 
человек испытывает сильное 
беспокойство, в некоторых 
случаях способное 
перерасти в панику. 
При этом фиксируются 
гипертонические явления 
– скачки артериального 
давления. Или вот пример: 
близкий человек оставил 
сотовый дома – и вот уже 
есть повод для беспокойства, 
где он, что с ним, почему 
задерживается?

Во-вторых, это SMS-
мания. Человек пишет 
и отсылает десятки 
SMS в день, и не может 
остановиться, даже если ему 
проще позвонить. В Италии, 
например, 25% опрошенных 
получают и отправляют 
примерно 15 SMS в день. Есть 
среди них и рекордсмены, 
подвергающие риску 
собственное здоровье. 
Так, четырнадцатилетняя 
итальянская девушка попала 
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в больницу с воспалением 
сухожилий, потому, что 
ежедневно отправляла 
своим друзьям более сотни 
эсэмэсок.

Следующий тип 
зависимости – это 
информационная мания. 
Владелец телефона 
постоянно ждёт звонка или 
SMS, достаёт мобильник, 
проверяет, не пропустил ли 
он важную информацию, 
читает электронную 
почту и SMS-сообщения. 
В итоге, человек не может 
запомнить, какая именно 
информация для него 
важна, и обращается к 
своему мобильному снова и 
снова.

Далее отметим 
зависимость человека 
от самого девайса. 
Владелец телефона 
стремится прикупить 
новую модель, какие-либо 
аксессуары, выделяющие 
его мобильного друга из 
массы обычных «средних» 
телефонов.

Ещё одно типичное 
проявление зависимости 
– это звуковые 
галлюцинации. Порой 
людям кажется, что 
они слышат звонок 
мобильного телефона, 
хотя в действительности 
аппарат не звонил или 
был вовсе выключен. 
Такие случаи хотя бы раз 
происходили со всеми 
обладателями сотовых, 
однако у некоторых людей 
несуществующие звонки 

становятся хронической 
фобией. Этот феномен 
получил название «мания 
звонка».

В наше время 
многие бытовые вещи 
являются источниками 
э л е к т р о м а г н и т н о г о 
излучения. 

Но если, смотря телевизор, 
мы все-таки находимся на 
определенной дистанции от 
него, то при использовании 
мобильного телефона наша 
голова целиком облучается. 
Среди технических средств 
нет таких, которые могли 
бы сравниться с мобильным 
телефоном по уровню 
воздействующего на человека 
излучения.

Излучение мобильных 
телефонов повреждает 
области мозга связанные 
с обучением, памятью и 
передвижением. Ученые 
исследовали воздействие 
излучения мобильного 
телефона на крыс в возрасте 

от 12 до 26 недель, чей 
мозг находится в той же 
стадии развития, что и 
мозг подростков. Спустя 
50 дней исследователи 
обнаружили множество 
мертвых мозговых клеток 
у крыс, подвергшихся 
излучению. Сходство 
между мозгом крысы и 
человека дает ученым повод 
предположить, что схожие 
эффекты сотовый телефон 
оказывает и на людей.

В е н г е р с к и е 
исследователи представили 
данные о возможности 
развития опухоли головного 
мозга у пользователей 
сотовых телефонов. Ими 
установлена связь между 
развитием опухоли 
головного мозга у людей 
от 20 до 29 лет, которые 
использовали сотовые с 
детского возраста.

Радиочастотные сигналы, 
воздействуя на химические 
процессы, протекающие 
в нашем организме, 
способствуют выделению 
стрессовых белков. 
Обычно стрессовые белки 
выделяются организмом 
при высокой температуре, 
во время тяжелой болезни, 
а тут они образуются 
при использовании 
обыкновенного телефона.

Доказано, что если 
человек разговаривает 
по сотовому телефону 
ежедневно более 45-
60 минут, то никуда не 

скрыться от головной боли.
По итогам исследований 

ученых Норвегии и Дании 
был сделан вывод, что 
пользователи сотовой 
связи больше всех 
подвержены сонливости, 
раздражительности, эти 
люди чаще всех жалуются 
на головные боли.

Также наш мозг 
не приспособился 
к такому большому 
потоку информации т.к. 
технический прогресс 
далеко обогнал эволюцию. 

Влияние на зрение
У телефона экранное 

излучения очень низкое. 
Все дело совсем не в 
излучении, а как раз в 
этих самых маленьких 
размерах экрана. Наш глаз 
устроен таким образом, 
что ему чрезвычайно 
сложно фокусировать свой 
взгляд на минимальном 
по размерам объекте. 
Глазной мышце приходится 
прилагать нечеловеческие 
усилия, чтобы передавать 
в наш мозг четкую 
картинку, особенно, если 
это касается мобильного 
чата или мобильных 
игр, когда напряжение 
достигает предела при 
максимально длительном 
времяпровождении с 
телефоном в руках.

Последние исследования 
по этому поводу показали, 
что достаточно двухчасового 

общения (подряд) в день с 
вашим мобильным другом, 
чтобы через год ваше зрение 
упало на 12-14%.

Влияние на слух
При длительном разговоре 

наблюдается увеличение 
температуры уха, барабанной 
перепонки, прилегающих 
тканей и прилегающего 
участка мозга. Наверняка 
многие из вас могли заметить 
ощущение тепла в ухе 
после долгого разговора. 
Это есть не что иное, как 
результат воздействия 
электромагнитного поля, 
создаваемого передатчиком 
телефона. Еще одна проблема: 
мы быстро подносим телефон 
к уху, а в этот момент трубка 
издает резкий сигнал (у кого 
соединения, у кого извещение 
о полученном СМС и т. д.), 
то последствия могут быть 
весьма неприятными для 
барабанной перепонки.

Один и тот же звонок при 
использовании более трех-
пяти месяцев, особенно 
при активном пользовании 
«мобильным», может привести 
к звуковым галлюцинациям.

Человек, который несколько 
лет пользуется наушниками 
регулярно, ускоряет процесс 
старения слуха в два-три раза. 
Появляется эффект ложных 
сигналов, шума, которого, 
на самом деле нет, путаются 
окружающие звуки. А все 
потому, что в наушниках 
совсем иное качество 

звучания, чем в реальной 
среде.

Ученые обнаружили, 
что риск развития опухоли 
в том ухе, к которому 
прикладывается мобильный 
телефон, в 3,9 раза выше, 
чем в противоположном.

Влияние на позвоночник
Но никто не задумывается 

о том, что в среднем человек 
проводит, склонившись 
над смартфоном очень 
много времени. Несложно 
догадаться, даже анализируя 
личные ощущения, какой 
вред позвоночнику и шее 
наносит долгое пребывание 
в такой позе. 

Смотря в телефон, мы 
наклоняем голову вперед, 
тем самым центр тяжести 
тела смещается вперёд. 
Это способствует тому, 
что шея перегружается. А 
долгое  нахождение в такой 
позе заставляет организм 
привыкнуть к  постоянному 
наклону шеи. Из-за этого, 
где то в районе седьмого 
позвонка образуется горбик.  
После организм думает,  
зачем мне эта нагрузка на 
шее и этот горбик? Решая 
эту проблему, он сильнее 
прогибается в пояснице,  
делая тем самым животик. 
И чем сильнее искривление  
в  шеи, тем сильнее прогиб 
в пояснице. А из за этого 
может вылезти грыжа. 
Которую трудно лечить.

Правила пользование те-
лефоном

1. Н е д о л г о 
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разговаривайте по телефону 
(особенно по телефону 
сына или дочери )лучше 
пользуйтесь чатиками.

2. Ненужно долго 
слушать музыку. Это может 
привести к частичным 
потерям слуха.

3. Не надо долго 
смотреть в телефон лучше 
всего 30 минут за раз и если 
очень хочется, то всё равно 
надо делать перерывы и 
разминать цилиарную 
мышцу (посмотреть на что 
то вдали) , что бы  она не 
застаивалась и в последствии 
не принесла проблемы со 
зрением.

4. Р е г у л я р н о 
протирайте телефоны 
б а к т е р и ц и д н ы м и 
салфетками. Потому что 
на нем больше бактерий, 
чем на деньгах. Ели вы не 
помоете руки, то есть шанс 
занести какую- то болячку.

5. Многие дети часто 
отправляют SMS-сообщения 
или излишне увлекаются 
играми, встроенными в 
сотовые телефоны. Такое 
регулярное и длительное 
напряжение на растущие 
кисть и пальцы может 
вызывать различные 
нарушения костей и 
суставов.

6. Не рекомендуется 
класть мобильные телефоны 
рядом с собой во время сна. 
Так как из за неисправного 
аккумулятора (не считая 
новых устройств)  он может 
вспыхнуть  или бомбануть.

Помните, что самое 
ценное, что есть у человека – 
это здоровье. Берегите себя!

Телефон – это средство 
общения, непосредственно 
связанное с техникой, 
которое стало неотъемлемой 
частью жизни современного 
человека. Но нужно 
помнить, что он таит в себе 
опасности, которые может 
избежать и преодолеть 
каждый здравомыслящий 
человек.

Вред от излучения 
мобильного телефона может 

быть причинен ребенку еще 
в утробе матери. Учеными 
было установлено, что у 
матерей, которые во время 
беременности пользовались 
мобильными телефонами, 
на 54% чаще рождались 
дети с различными 
п о в е д е н ч е с к и м и 
проблемами. И чем 
чаще мать подвергалась 
воздействию телефонного 
излучения, тем выше была 
вероятность возникновения 
этих проблем. А ученые-
генетики вообще 
утверждают, что излучение 
мобильного телефона 
способно нарушать 
структуру хромосом, что 
может привести к развитию 
аномалий плода на ранних 
стадиях его развития.

Эксперимент. В 
Московском институте 
биофизики профессор 
Юрий Григорьев сделал 
два инкубатора. В каждый 
положил по 63 яйца. Над 
одним «птичьим домиком» 
на высоте 10 см. подвесили 
телефон стандарта GSM. 
Телефон работал в таком 
режиме: 1,5 минуты 
включен, полминуты 
выключен. Нарушения 
развития эмбриона начались 
на третий день. оказались 
нежизнеспособны. Для 
сравнения: в инкубаторе, где 
яйца не донимали звонками, 
без проблем появился на 
свет 51 птенец.

Уже при разработке 
телефона человеческое 
тело рассматривается как 
элемент антенной системы. 
Основным же источником 
в ы с о к о ч а с т о т н о г о 
излучения является антенна 
телефона, которая, несмотря 
на кажущееся ее отсутствие 
во многих моделях 
телефонов, имеется все же 
в каждой из них (просто 
иногда она находится 
под корпусом телефона). 
Дети подвергаются более 
жесткому и обширному 
э л е к т р о м а г н и т н о м у 
воздействию, чем взрослые. 
Детский организм обладает 

большей чувствительностью 
к электромагнитному 
полю, чем взрослый. Мозг 
детей имеет большую 
склонность к накоплению 
н е б л а г о п р и я т н ы х 
реакций в условиях 
повторных облучений 
электромагнитным полем. 
Электромагнитное поле 
влияет на формирование 
процессов высшей нервной 
деятельности. Современные 
дети пользуются 
мобильными телефонами 
с раннего возраста и 
будут продолжать их 
использовать взрослыми, 
поэтому стаж контакта 
детей с электромагнитными 
излучениями будет 
существенно больше, чем у 
современных взрослых.

В ходе одного 
эксперимента ученые 
соорудили макеты детских 
голов, повторяющие 
формы, типичные размеры, 
послойную проводимость, 
и обнаружили, что при 
облучении они поглотили 
в 2 – 4 раза больше 
электромагнитной энергии, 
чем взрослый.

Еще в 2001 году 
Управление научных 
и с с л е д о в а н и й 
Европарламента призвало 
запретить использование 
сотовых телефонов 
детьми до подросткового 
возраста и рекламу, 
рассчитанную на детей, 
«чтобы не формировать 
слишком ранний интерес 
к сотовой связи». Европа 
на рекомендацию 
отреагировала:

В е л и к о б р и т а н и я : 
запрещено использование 
сотовых телефонов в 
школах; при их продаже 
в коробку вкладывают 
и н ф о р м а ц и о н н ы е 
брошюры о возможных 
последствиях общения по 
«мобильникам»;

Франция: правительство 
призвало родителей 
контролировать, сколько 
времени их дети говорят по 
сотовым телефонам;

Германия: Ассоциация 
экологической медицины 
р е к о м е н д о в а л а 
правительству ввести 
государственный запрет на 
использование мобильников 
детьми и ограничения для 
подростков.

Вывод: на детский 
организм влияние телефона 
вызывает особую тревогу. 
Излучение мобильников 
особенно сказывается на 
детском организме, что 
связано с недостаточным 
развитием у них иммунной 
системы. Огромный вред 
наносится мозгу ребенка, 
так как его клетки мозга 
только начали развиваться 
и получать нужную для него 
информацию, а радиоволны 
разрушают клетки головной 
коры и мозга, затрудняют 
кровообращение, а также 
вызывает повышенное 
кровяное давление и 
сокращение числа красных 
кровяных клеток.

Эксперты, советуют 
детям и подросткам 
ограничивать время 
пользования телефонами, 
поскольку их мозг и нервная 
система все еще находятся 

в процессе формирования. 
Для однозначного ответа 
необходимо проведение 
д о п о л н и т е л ь н ы х 
многолетних исследований. 
Но многие дети пользуются 
сотовыми телефонами уже 
сейчас, какие последствия 
для здоровья у них могут 
возникнуть через несколько 
лет или десятилетий – никто 
не знает.

Я изучил взаимосвязь 
мобильного телефона и 
человеческого организма. 
И действительно, 
мобильный телефон 
может быть не только 
полезной необходимой 
вещью, но и оказывать 
вредное воздействие 
на организм человека. 
Выводы, сделанные 
учеными различных стран, 
однозначны: излучение 
мобильных телефонов 
и антенн наносит 
непоправимый вред 
организму человека и не все 
об этом задумываются. 

Исследования в данной 
области продолжаются,… 
Что скажут ученые через 
месяц? Какую еще опасность 
несет в себе маленький 

мобильник? Удобства 
мобильной связи слишком 
очевидны, чтобы население 
планеты отказалось от 
них. Гигантский конвейер 
запущен. В России введены 
жесткие санитарные нормы 
для мобильных телефонов. 
Главный санитарный 
врач России, Геннадий 
Онищенко, подчеркнул, 
что в нашей стране введены 
специальные санитарные 
нормы для мобильных 
телефонов, которые 
«гораздо жестче, чем 
западные».

Отказаться от 
использования мобильного 
телефона в условиях 
современной жизни 
вряд ли возможно. Но 
максимально оградить себя 
от негативных последствий 
вполне реально.

Есть ли польза в 
нашем исследовании? 
Безусловно! Если хотя бы 
один наш одноклассник 
или знакомый задумается о 
вреде мобильного телефона, 
то работа проведена не зря!

Максим Димов (9Б)
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Заметки 
путешественника
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Афонская повесть, или Как я попал на Афон 
Записки липецкого паломника

Продолжение. Часть 8 Денис Фокин
(начало в №№ 22-29)  родитель 5А класса
Только вернувшись в 

Россию, я узнал, что тогда 
моим спасителем был не кто 
иной, как Костас Асимис, 
официальный представитель 
Русского Свято-Пателеимо-
нова монастыря Святой Горы 
Афон. 

Я искал в Интернете ка-
чественные фото с Афона и 
увидел, что он автор многих 
из них. Затем я нашёл ин-
формацию непосредственно 
и про него.

Согласно открытым дан-
ным, Костас Асимис родился 
в Ташкенте, куда его роди-
тели попали после граждан-
ской войны в Греции в 1949 
году. С 12 лет стал увлекать-
ся фотографией. Получил 
филологическое образо-
вание. В 1985 году открыл 

собственную фотостудию в 
Салониках, после возвраще-
ния семьи в Грецию. 

На Афон он попал в 1984 
году, где помогал монахам 
сохранить исторические 
снимки. Кроме того, он 
является одним из немно-
гих, кому было разрешено 
там фотографировать. Эти 
снимки делались не для 
публикаций и продажи, а ис-
ключительно для выставок. 
До сих пор Костас Асимис 
продолжает вести летопись 
Афона. Вдохновил его на это 
патриарх Московский Алек-
сий.

Минут через сорок из-за 
пригорка вырулил большой 
современный микроавтобус 
с тонированными стёклами. 
Остановившись, он посигна-

лил в клаксон. Я и не думал, 
что это за мной, поэтому 
продолжал сидеть на месте. 
Во-первых, транспорт был 
велик для меня одного, а во-
вторых, время ожидания ещё 
не вышло. Через несколько 
секунд водитель вышел и 
осмотрелся. Поняв, что я 
находился в гордом одиноче-
стве, он обратился ко мне: 

- Вам надо добраться до 
Пантелеимонова монастыря?

- Да, - ответил я, оживив-
шись.

- Присаживайтесь, по-
едем, - пригласил меня во-
дитель.

Запрыгнув на пассажир-
ское место, я обернулся. В 
салоне никого не было, что 
меня очень удивило.

- Денис! - представился 

я, протянув руку для друже-
ского приветствия, и спро-
сил: - Вы приехали только за 
мной?

- Николай! - ответил во-
дитель. - Да только за вами. 
Здесь не имеет значения, 
сколько человек надо доста-
вить. Какой транспорт сво-
боден, на том и едут. У нас 
всю систему логистики воз-
главляет один человек. Он 
и распределяет транспорт 
исходя из поступающих ему 
заявок. Сетку тарифов на 
проезд ежегодно утверждает 
местное правительство. По-
этому цена доставки не за-
висит от размера транспорта 
и затрат на дорогу.

- Если честно, я думал 
поторговаться! - пошутил я.   

- Я не могу самостоя-
тельно изменить оплату, но, 
проехав весь маршрут, вы 
поймёте и оцените, что та-
кая дорога стоит этих денег, 
- ответил мне Николай.

- А я хотел пешком через 
горный перевал, так сказать, 
напрямки! - с определённой 
долей самоиронии произнес 
я.

- Да вы что! - засмеялся 
Николай. - Дай Бог, часа 
через полтора доедем. И то 
по тропам, которые не все 
знают. А если только по до-
рогам, так и того дольше.

- Ничего себе! - оценил я 
этот краткий экскурс о пред-
стоящей поездке.

- Вы откуда будете? - 
спросил Николай.

- Из России, из Липецка, 
- ответил я.

В этот момент микроав-
тобус резко затормозил. Не 
понимая причины, я повер-
нулся в сторону водителя. 
Он смотрел на меня, широко 
раскрыв глаза, на которых 
проступили слёзы.

- А я родом из Ельца! - 
немного дрожащим голосом 
сказал Николай.

Сказать, что я удивился, 
не сказать ничего! Такого 
поворота я точно не ожидал. 
Несмотря на то, что мой день 
был полон различного рода 
эмоций - от удивлений и ра-
дости до переживания, - они 
нахлынули с новой силой. 
Мы ещё раз крепко пожали 
друг другу руки, но уже как 
настоящие земляки. И про-
должили путь.

- Редко липецкие встреча-
ются? - поинтересовался я. 

- Лет восемь уже никого 
не видел! - ответил Николай.

- Ого, вы так давно здесь? 
- удивился я.

- Да, уж лет пятнадцать! - 
сказал Николай и продолжил 
рассказ о себе: - У меня боль-
ные ноги. Врачи отказались. 
Вот я и решил сюда, на Афон. 
Помогло. Поэтому решил 
остаться. Перевёз семью. Мы 
живём в Уранополисе. А сюда 
я езжу на работу.

- Да, судьба! - прокоммен-
тировал я услышанное. 

Микроавтобус аккуратно 

двигался по горным тропам 
и дорогам. Николай иногда 
останавливал его, чтобы по-
казать местные достоприме-
чательности, встречавшиеся 
нам на пути, и рассказать о 
них. Например, показал мне 
скит Старый Русик. Как ока-
залось, он очень хорошо знал 
историю Афона.   

Добравшись до Пантеле-
имонова монастыря, Николай 
на прощанье долго не отпу-
скал и тряс мою руку, а потом 
стоял и смотрел мне вслед. 
Я увидел, что микроавтобус 
двинулся в обратный путь, 
только когда я уже поднимал-
ся по тропинке к Архондари-
ку.

Зайдя в келью, я букваль-
но рухнул на кровать. На 
часах было около семи вечера 
по местному времени. На тра-
пезу я опоздал. В храме скоро 
должно было начаться по-
вечерие. Сил просто не было. 
Но идти надо было. Именно 
тогда я понял, почему в мо-
настырях не очень привет-



«Отблески», Православная гимназия им. прп. Амвросия Оптинского № 2 (30), январь 202468 69

ствуют такие путешествия, 
которое я совершил в тот 
день. Они просто отвлекают 
человека от монастырского 
образа жизни, наполненного 
молитвой, умиротворением 
и послушанием.

Пересилив себя, я под-
нялся и пошёл на вечернюю 
службу. Вёл её иеромонах 
Паисий. Встреча с этим чело-
веком, как оказалось позже, 
тоже была не случайной. 
Именно благодаря ему груп-
па паломников, в том числе 
и я, посетит ещё не открытые 
для себя места на Афоне, 
узнают неизвестные факты 
его истории, увидят новые 
святыни. Повечерие закон-
чилось хорошей новостью о 
том, что на утренней службе 
можно будет исповедаться и 
принять причастие.

Участие в богослужении 
придало мне новые силы. 
Направляясь в келью, я чув-
ствовал себя намного лучше, 
нежели после возвращения 
в монастырь. Единственное, 
что не давало мне сосредо-
точиться, так это чувство 
голода. Пошарив в рюкзаке, 
я достал небольшой запас, 
созданный из остатков до-
рожных пайков из поезда и 
самолёта. Это были джемы и 
белый хлеб. Запил я родни-
ковой водой. В тот момент 
не было вкусней ужина. 
Наевшись, я лёг на кровать 
и отключился в считанные 
секунды. 

Новый монастырский 
день был связан с поминове-
нием апостола и евангелиста 
Луки. Служба была празд-
ничной. Вёл её сам настоя-
тель схиархимандрит Иере-
мия (Алехин). 

Исповедь принимал 
иеромонах Макарий (Маки-
енко). На неё выстроилась 
огромная очередь. Кто-то 
проходил быстро, некоторые 
исповедовались очень долго. 

Только живое общение со 
священнослужителем и 
никаких записок с перечнем 
грехов.

И вот настал мой черёд. 
Я никогда не забуду взгляд 
отца Макария - добродуш-
ный, открытый и в то же 
время очень серьёзный и 
внимательный. Складыва-
лось впечатление, что пока я 
сделал всего с десяток ша-
гов в его сторону, он успел 
увидеть всё, что было у меня 
душе, в сердце и в голове. 
Поэтому, как только я к нему 
приблизился, он произнёс: 
«Вижу, что смертных грехов 
ты не совершал! А теперь 
давай о других грехах по по-
рядку». 

Эта исповедь была не 
первой в моей жизни. Рань-
ше практически всегда я ис-
пытывал некую неловкость, 
рассказывая, как мне каза-
лось, об обычных в нашей 
жизни вещах. Но именно в 
момент исповеди я начинал 
понимать, что это грехи и 
как их много совершено. От 
этого срабатывал баналь-
ный человеческий инстинкт 
- скрыть из-за стыда за со-
деянное. Но если ты пришёл 
в храм к Богу покаяться в 
грехах, то это надо делать 
искренне. Там, на Афоне, я 
исповедовался без каких-ли-
бо внутренних эмоциональ-
ных преград. Наоборот, я 
даже боялся что-то упустить 
и, признаваясь в грехах, ис-
пытал разные чувства - от 
обиды за себя до радостного 
облегчения на душе и сле-
довавшего умиротворения, в 
том числе от причастия.

После службы состоялась 
трапеза, на которой нас уго-
щали особенно, в том числе 
блюдами из рыбы и куриных 
яиц. Всё хорошо было в этот 
день, за исключением по-
годы. Она реально испорти-
лась: дул порывистый ветер, 

моросил дождь. Мне это 
напомнило ситуацию перед 
отправкой на полуостров, 
когда мы на целый день 
застряли в Уранополисе. И 
это немного беспокоило, 
потому что моё пребывание 
на Афоне должно было за-
кончиться послезавтрашним 
утром, а имевшиеся планы 
были реализованы только 
частично. Сил на поездку, 
по крайней мере в то утро, у 
меня не было. Кроме того, на 
утренней трапезе к присут-
ствующим обратился отец 
Макарий с просьбой оказать 
посильную помощь в сборе 
оливок. 

Плоды масличных дере-
вьев являются, так сказать, 
стратегическим сырьём для 
каждой афонской обители. 
Причём они перерабатыва-
ются практически без отхо-
дов. Основным продуктом, 
получаемым из них, является 
масло. Оно используется в 
пищу, для заправки лампад, 
для расфасовки и после-
дующей продаже по всему 
миру. Со слов монахов, даже 
из косточек оливок делается 
мыло.

Во время моего пребы-
вания на Афоне сезон сбора 
оливок был в самом разгаре. 
Каждый просроченный день 
сулил потери, потому что 
плоды осыпались с деревьев 
и очень быстро портились. 
Поэтому я счёл своим долгом 
помочь и сразу же выдвинул-
ся на место отправки. Там 
уже стоял тот самый везде-
ход, который я видел у Став-
роникиты. Собралось десят-
ка полтора человек из числа 
послушников, монахов и 
паломников. Все достаточно 
плотно разместились внутри. 
К моему удивлению, среди 
отъезжающих был сам отец 
Макарий. Он был настолько 
уставшим, что еле смог под-
няться в салон. В какой-то 

мере я испытал некое сожа-
ление от того, что именно 
паломников были единицы. 
Даже достаточно возрастной 
человек, который всю ночь 
вёл службу, был здесь. Но, 
как говорится, не мне су-
дить. Ехать или нет - это был 
личный выбор каждого.

Наш транспорт двигался 
по горным тропам и доро-
гам достаточно медленно, но 
уверенно. Порой было даже 
удивительно, насколько тру-
ден был этот путь. Нас тряс-
ло и кидало из стороны в 
сторону. Сидящие внутри с 
трудом удерживались за раз-
личные ремни и поручни. В 
какой-то момент мы выехали 
на очень живописный склон. 
Он был весь усажан маслич-
ными деревьями. А они, в 
свою очередь, - были просто 
усыпаны зрелыми плодами. 
Часть из них уже осыпалась.

Как только наш вездеход 
остановился, послушники 
и монахи, как по сигналу, 
принялись за работу. Они 
быстро вытащили и рас-
правили несколько сетей. 
Затем разложили их кругом 
под наиболее высокими 
деревьями. Работали парами 
следующим образом: один 
тряс дерево, иногда даже 
залезая на него; другой же 
небольшим шестом обивал 
те плоды, которые не осы-
пались. Всё это падало на 
сетку. Как только дерево 
освобождалось от урожая, 
сетку сворачивали как бы 
в трубочку. Затем из неё 
оливки рассыпались по спе-
циальным ящикам. Процесс 
повторялся. 

Всем паломникам вручи-
ли по пластиковому ведёрку 
для ручного сбора. Нужно 
было добирать те плоды, 
которые не обтрясли. Либо 
разрешалось обирать любое 
из первых попавшихся де-
ревьев. Главная задача - это 

максимально возможный на 
сегодня сбор урожая. 

Я выбрал дерево по сво-
ему росту, чтобы более эф-
фективно работать. Процесс 
оказался не особо трудоём-
ким. Было влажно. Но с моря 
нас обдувал приятный бриз. 
Воздух был очень свежим. 
Дышалось легко. На душе 
было так же. Радости добав-
ляло осознание того факта, 
что сбор оливок на Афоне 
является одним из важных 
послушаний. И я принимал в 
нём участие.

В какой-то момент у меня 
появился напарник из числа 
высвободившихся монахов. 
Мы работали молча. Но 

постепенно у нас завязался 
разговор, ставший для меня 
очень познавательным.

- Я вижу, вы чем-то встре-
вожены? - вдруг спросил он у 
меня.

- Да, переживаю из-за не-
погоды. Боюсь, что она прод-
лится несколько дней и паром 
отменится. А значит, я могу 
опоздать на самолёт со всеми 
вытекающими последствия-
ми, - таков был мой ответ.

- Смиритесь, и всё устро-
ится, поверьте! – абсолютно 
уверенно сказал монах.  - Ни 
Господь, ни Богородица не 
оставят вас! Это её удел.  

Вдруг погода резко ис-
портилась и пошёл сильный 
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дождь. Но монахи даже и не 
думали приостанавливать 
работу. Они только начали 
приговаривать: «Пресвятая 
Богородица спаси нас!»

Меня очень удивило, но 
дождь прекратился быстро, 
будто просто перекрыли 
кран и всё. Мы даже не успе-
ли намокнуть.

К сожалению, я не за-
помнил имени моего собе-
седника, поэтому продолжу 
пересказ нашего разговора 
без описания обоюдного при-
ветствия.  

- А вы давно здесь? - спро-
сил я.

- Пятнадцать лет.
- Да, пожив здесь всего не-

сколько дней, я немного осоз-
наю, как это непросто быть 
монахом в монастыре столько 
времени, - сказал я с опреде-
лённой долей понимания.

- Монах я всего семь лет, 
- прокомментировал он мои 
рассуждения. - На Афоне мо-
нахами быстро не становятся. 
Сначала надо лет семь-восемь 
побыть послушником. Толь-
ко спустя такое длительное 
время принимается решение 
не только им, но и в отноше-
нии него. Бывает так, что по-
слушник разворачивается и 
уезжает спустя даже длитель-

ное время, понимая, что путь 
монашества не для него.

- А было такое, что мо-
нах вернулся, так сказать, на 
гражданку, в мир? - поинте-
ресовался я.

- Было, но ни к чему хо-
рошему это не привело. Это 
всё не шутки, - таков был его 
ответ. 

- В смысле? 
- Да просто пропада-

ют люди, не находят себя 
в другой жизни, - ответил 
мой собеседник уверенно и с 
грустью.

Складывалось впечат-
ление, что он знал не по-
наслышке, о чём говорит. 
Поэтому я не стал лезть в 
душу. Интересно то, что и он 
не пытался засыпать меня во-
просами, в том числе о моей 
жизни. Спросил лишь только 
откуда я, рассказав мне, где 
родился и вырос сам. Говорил 
он об этом с теплотой.

Любопытная деталь: ког-
да я собирал оливки, одна из 
них упала мне в карман и вы-
сохла. Обнаружил её только 
спустя длительное время. Я 
был очень рад такому напо-
минанию о поездке. Она и 
сейчас хранится у меня дома. 
За столько лет её внешний 
вид не изменился.    

В какой-то момент отец 
Макарий скомандовал: 

- Всё! Все ящики битком. 
Собираемся! 

Действительно, за не-
сколько часов мы собрали 
ящиков двадцать. Как мне 
пояснили, за ними уже вы-
ехал отдельный транспорт, 
который ранним утром от-
везет оливки на переработку 
в Ватопед. Когда я это услы-
шал, то решился на дерзкий 
план.        

По возвращению в мо-
настырь я поинтересовался, 
кто непосредственно повезёт 
урожай и на чём. В душе те-
плилась надежда побывать в 
ещё одном из знаменитых на 
весь мир монастыре хотя бы 
на то время, пока разгрузят 
ящики. Даже готов был по-
мочь в этом. Но моим мечтам 
было не суждено сбыться. 
Машина, которую исполь-
зовали для таких поездок, 
вмещала только двух человек 
- водителя и сопровождаю-
щего, а кузов забивался до 
отказа.

Несбывшаяся мечта, не-
надолго посетившая меня, 
ненастная погода, отсутствие 
в этот день событий по реа-
лизации планов не способ-
ствовали хорошему настрое-
нию. Спать не хотелось. Есть 
тоже. Поэтому, вернувшись 
в Архондарик, я присел на 
скамейку в размышлениях 
о том, что делать дальше, в 
частности, уже завтра, в по-
следний день пребывания на 
Афоне. 

Как оказалось, попасть в 
Дионисиат ещё сложнее, чем 
в Ставроникиту. Из-за слож-
ности пути однодневная по-
ездка до него не реальна. А 
значит, у меня уже точно не 
получится туда попасть, по 
крайне мере в этот раз. Было 
грустно. Поделать с этими 
переживаниями я ничего не 
мог. Я также понимал, что 
падать духом нельзя, ведь 

уныние – это грех. Уж очень 
не хотелось грешить хотя бы 
здесь.

В тот момент мимо меня 
проходила группа людей. Их 
было четверо - два возраст-
ных мужчины с окладисты-
ми бородами и два подрост-
ка. Мне показалось, что это 
были отцы со своими сыно-
вьями. Я предположил, что 
они священнослужители. И 
почти угадал, как выясни-
лось потом. 

Мужчины вошли в 
Архондарик, а мальчиш-
ки остались на улице. Они 
стояли в стороне от меня и 
что-то обсуждали. При этом 
время от времени присталь-
но разглядывали меня. Как 
я понял позже, опять мой 
внешний вид и в первую 
очередь амуниция привлек-
ли внимание.   

- Здравствуйте, а вы 
служили в армии? - вдруг 
робко поинтересовался один 
из них.

- Добрый день, с какой 
целью интересуетесь? - в 
шутливой форме ответил я 

вопросом на вопрос.
- Да нам просто интерес-

но всё, что связано с армией, 
потому что мы хотим там 
служить, – с гордостью от-
ветили уже они оба.

- Молодцы! – похвалил 
их я. – Да, я служил в армии 
срочную службу, да и сейчас 
продолжаю служить Родине 
в похожей структуре. 

После этого посыпался 
вал вопросов с оттенком ещё 
детской наивности. После 
моих ответов следовали их 
комментарии, наполненные 
юношеским романтизмом 
и максимализмом. Иногда 
даже становилось забавно. В 
какой-то мере я видел рас-
суждения о военной службе, 
подобные моим в их возрас-
те. В те годы многие маль-
чишки мечтали быть в рядах 
вооруженных сил. Другое 
дело - их поколение. Поэто-
му я вёл беседу очень осто-
рожно и корректно, чтобы 
не сбить такой патриотиче-
ский настрой. Его наличие у 
этих подростков не могло не 
радовать.

От них я узнал, что они 
приехали на Афон из Ярос-
лавля с отцом и его другом 
священником. Они подели-
лись своим восхищением 
от того, что сын знакомых 
их семьи вчера поднялся на 
вершину Святой Горы. С 
ним были ещё два человека. 
Позже я узнал, что один из 
них был Михаил из нашей 
компании в Уранополисе. 
И уже в завершении нашего 
разговора они поделились 
своими ожиданиями от за-
планированной на завтра 
поездки по другим монасты-
рям.

В какой-то момент на 
улицу вышел отец под-
ростков, чтобы позвать их в 
келью. Заодно он познако-
мился со мной, увидев наше 
общение. Я остался сидеть 
на скамейке. Однако я не 
мог представить, насколь-
ко необычно, интересно и 
насыщенно пройдёт мой 
завтрашний день и какую 
важную роль сыграет в этом 
сегодняшнее знакомство.    

Продолжение следует…
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Загадочные места планеты. Бермудский треугольник

Мировой океан скрыва-
ет в себе множество тайн, и 
первая среди них - загадка 
бермудского треугольни-
ка, где за обозримое время 
бесследно исчезло немало 
кораблей и самолетов. 

Относительно таин-
ственного района в западной 
Атлантике уже около 100 лет 
ходят легенды о космических 
пришельцах, чудовищах, не-
обычных газах и испарениях, 
поднимающихся из недр зем-
ли, о неизвестных феноменах 
прыжках через пространство 
и время, черных дырах, а так-
же о секретных эксперимен-
тах американских военных. 
Их обвиняют в потере людей 
и техники.

Подобные теории не вы-
держивают серьезной крити-
ки. Но до сих пор никто не 
смог дать вразумительного 
объяснения таинственным 
явлениям в заколдованном 
треугольнике. 

Берму́дский треуго́льник 
— район в Атлантическом 
океане, в котором якобы 
происходят таинственные 
исчезновения морских и 

воздушных судов. 
Район ограничен 

линиями от Флориды к 
Бермудским островам, далее 
к Пуэрто-Рико и назад к 
Флориде через Багамы. 
Аналогичный «треугольник» 
в Тихом океане называют 
«дьявольским».

Район является очень 
сложным для навигации: 
здесь большое количество 
отмелей, часто зарождаются 
циклоны и штормы.

Те, кто придерживается 
мнения, что загадочные 
исчезновения в этой зоне 
действительно происходят, 
выдвигают различные 
гипотезы для их объяснения: 
от необычных погодных 
явлений до похищений 
инопланетянами или 
жителями Атлантиды. 
Скептики, однако, 
утверждают, что 
исчезновения судов в 
Бермудском треугольнике 
происходят не чаще, чем в 
других районах Мирового 
океана, и объясняются 

естественными причинами. 
Такого же мнения 
придерживается Береговая 
охрана США и страховой 
рынок Lloyd’s.

Впервые о 
«таинственных 
исчезновениях» в 
бермудском треугольнике 
упомянул корреспондент 
AssociatedPress Джонс, в 
1950 году он назвал этот 
район «морем дьявола». 
Автором словосочетания 
«бермудский треугольник» 
считают Винсента Гаддиса, 
опубликовавшего в 1964 
году в одном из журналов, 
посвящённых спиритизму, 
статью «Смертоносный 
бермудский треугольник».

В конце 60-х и начале 
70-х годов XX века стали 
появляться многочисленные 
публикации о тайнах 
Бермудского треугольника.

В 1974 году Чарльз 
Берлиц, сторонник 
существования аномальных 
явлений в Бермудском 
треугольнике, опубликовал 
книгу «Бермудский 
треугольник», в которой 
были собраны описания 
разных таинственных 
исчезновений в этом районе. 
Книга стала бестселлером, и 
именно после её публикации 
теория о необычных 
свойствах Бермудского 
треугольника стала особенно 
популярной. В дальнейшем, 
однако, было показано, что 
некоторые факты в книге 
Берлица изложены неверно.

В 1975 году скептик-
реалист Лоуренс Дэвид Куше 
(англ.) опубликовал книгу 
«Бермудский треугольник: 
мифы и реальность» (рус.

пер., М.: Прогресс, 1978), в 
которой он доказывал, что 
ничего сверхъестественного 
и таинственного в этом 
районе не происходит. 
Эта книга основана на 
многолетних исследованиях 
документов и беседах 
с очевидцами, которые 
выявили многочисленные 
фактические ошибки и 
неточности в публикациях 
сторонников существования 
тайны Бермудского 
треугольника.

Происшествия
Сторонники теории 

упоминают об исчезновении 
примерно 100 крупных 
морских и воздушных 
судов за последние сто 
лет. Кроме исчезновений, 
сообщается об исправных 
судах, брошенных экипажем, 
и о других необычных 
явлениях, таких как 
мгновенные перемещения 
в пространстве, аномалии 
со временем и т. п. 
Лоуренс Куше и другие 
исследователи показали, что 
некоторые из этих случаев 
произошли за пределами 
Бермудского треугольника. 
О некоторых происшествиях 
вообще не удалось найти 
никакой информации в 

официальных источниках. Вот 
более крупнейшие и известные 
исчезновения:

Звено «Эвенджеров» 
(вылет № 19)
Наиболее известным 

случаем, упоминаемым в связи 
с Бермудским треугольником, 
является исчезновение звена 
из пяти бомбардировщиков-
торпедоносцев типа 
«Эвенджер». Эти самолёты 5 
декабря 1945 года взлетели с 
базы военно-морских сил США 
в Форт-Лодердейле и назад не 
вернулись. Их обломки не были 
найдены.

Согласно Берлицу, 
эскадрилья, состоявшая из 
14 опытных пилотов, по 
таинственным причинам 
исчезла во время обычного 
полёта в ясную погоду 

над спокойным морем. 
Сообщается также, что 
в радиопереговорах с 
базой пилоты будто бы 
говорили о необъяснимых 
отказах навигационного 
оборудования и о необычных 
визуальных эффектах — 
«мы не можем определить 
направление, а океан 
выглядит не так, как 
обычно», «мы опускаемся 
в белые воды». После 
исчезновения Эвенджеров на 
их поиски были отправлены 
другие самолёты и один 
из них — гидросамолёт 
«Мартин Маринер» — тоже 
бесследно исчез.

«Рубикон»
21 октября 1944 года, 

в районе Бермудского 
треугольника было 
обнаружено американское 
судно «Рубикон». На борту 
нашлось достаточно запасов 
еды и воды, да и само 
плавсредство было в полном 
порядке. Всё бы хорошо, 
но на нём не оказалось ни 
одного человека, живого или 
мертвого. Единственным 
существом, оставшимся 
от экипажа, была собака, 
а единственным странным 
обстоятельством – 
оборванный буксирный трос 
на носу корабля.
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Этот случай стал 
далеко не первым и, увы, 
далеко не последним 
в цепочке непонятных 
событий, происходящих 
в этом загадочном месте, 
прозванном «морем, 
приносящим беду». Кстати, 
тогда самого названия 
Бермудский треугольник 
еще не существовало, оно 
появилось намного позже. 
Однако, как свидетельствуют 
хроники, еще Колумб, 
оказавшись в здешних водах, 
отмечал необъяснимые 
явления: компас вел себя 
странно, море излучало 
непонятный свет, а матросы 
ни с того ни с сего впадали в 
настоящую панику.

Так или иначе, 
концентрация таинственных 
исчезновений и крушений 
судов и самолетов в этом 
районе действительно 
намного превышает 
среднестатистическую. 
При этом Бермудский 
треугольник – это отнюдь 
не крошечное пространство, 
которое можно без труда 
миновать, но огромная 
территория с оживленным 
судоходным движением: одна 
вершина этой воображаемой 

геометрической фигуры – 
Бермудские острова, другая 
– Майами и третья – Пуэрто-
Рико.

Но, конечно, самую 
дурную славу этому печально 
известному месту составили 
даже не катастрофы и 
исчезновения, а именно 
загадочные нахождения 
кораблей-призраков, с 
которых таинственным 
образом исчезли все люди. 
Первым таким документально 
зафиксированным случаем 
стало судно «Розалия» 
(1840 год). Ни следа людей, 
только канарейка в клетке. В 
1850 году на обезлюдевшем 
корабле «Свеаборд» на кухне 
еще не успел остыть обед, а 

людей, как впоследствии 
на «Рубиконе», встретил 
единственный уцелевший 
– судовой пес. В 1872 
году на абсолютно пустой 
бригантине «Мария Целест» 
был найден только кот…

Основные гипотезы, 
объясняющие феномен 
Бермудского треугольни-
ка

Сторонники тайны 
Бермудского треугольника 
выдвинули несколько 
десятков различных 
теорий для объяснения тех 
таинственных явлений, 
которые, по их мнению, 
там происходят. Эти 
теории включают в себя 
предположения о похищении 
судов пришельцами из 
космоса или жителями 
Атлантиды, перемещения 
через дыры во времени или 
разломы в пространстве 
и другие паранормальные 
причины. Ни одна из 
них пока не получила 
подтверждения. Другие 
авторы пытаются дать 
научное объяснение этим 
явлениям.

Их противники 
утверждают, что сообщения 
о таинственных событиях 

в Бермудском треугольнике 
сильно преувеличены. 
Морские и воздушные суда 
погибают и в других районах 
земного шара, иногда 
бесследно. Неисправность 
радио или внезапность 
катастрофы может помешать 
экипажу передать сигнал 
бедствия. Поиск обломков 
в море — непростая задача, 
особенно в шторм или когда 
место катастрофы точно 
неизвестно.

Если учесть очень 
оживлённое движение 
в районе Бермудского 
треугольника, частые 
циклоны и штормы, большое 
количество отмелей, то 
количество случившихся 
здесь катастроф, которые так 
и не получили объяснения, 
не является необычно 
большим. Кроме того, 
сама по себе дурная слава 
Бермудского треугольника 
может приводить к тому, 
что ему приписываются 
катастрофы, в реальности 
случившиеся далеко за 
его пределами, что вносит 
искусственные искажения в 
статистику.

Выбросы метана
«Белая вода». Этот 

феномен обнаружен ещё 
Колумбом. Поверхность 
моря вспенена. Причина 
- интенсивное выделение 
растворённых в воде газов.

«Горящее море». Район 
Бермудского треугольника 
является одним из самых 
густонаселённых разной 
живностью в Мировом 
океане. Разложение 
погибших биологических 
организмов сопровождается 
активным выделением 
метана и других газов. 
Под огромным давлением 

толщи воды газ оказывается 
растворённым в ней. Кроме 
того, через всю Атлантику 
вообще, и через Бермудский 
треугольник в частности, 
проходит крупный 
геологический разлом (рифт).

Сейсмическая 
деятельность приводит к 
выделению через рифтовые 
разломы метана и других 
газов в значительных 
количествах. Снижение 
атмосферного давления 
в результате зарождения 
циклона и иных атмосферных 
процессов, а также вследствие 
землетрясений, приводит к 
выделению газа с поверхности 
моря. Вместе с метаном 
поднимается с океанского 
дна и фосфин,который 
самовозгорается при 
контакте с воздухом. При 
этом воспламеняется и 
метан. Возможно, что при 
очень интенсивном выбросе 
газов имели место случаи 
возгорания судов.                                                                                                               

Некоторые авторы 
полагают, что во время 
катастрофических выбросов 
газа через рифтовые разломы 
очень   сильно падает 
плотность воды. Если в этом 
месте окажется корабль, 
его запаса плавучести 

может не хватить. . Хотя 
доступная информация о 
дегазации планеты через 
рифтовые разломы говорит 
о том, что интенсивности 
газовыделения через разлом 
явно недостаточно для того, 
чтобы утопить большое судно. 
А уж метана от разложения 
погибшей биоты – и подавно.

Влияние метана на 
самолёты исключено по той 
простой причине, что для 
воспламенения этого газа 
необходима определённая 
его концентрация. На 
высоте полёта современных 
самолётов концентрация 
метана ничтожна. Да 
и воздушные течения 
способствуют интенсивному 
его рассеянию.

Блуждающие волны
Высказываются 

предположения, что причиной 
гибели некоторых судов, в 
том числе и в Бермудском 
треугольнике, могут быть 
т. н. блуждающие волны, 
которые, как считается, 
могут достигать в высоту 
30 м.. В этом районе 
постоянно сталкиваются 
тёплые и холодные массы 
воздуха, что способствует 
возникновению штормов и 



«Отблески», Православная гимназия им. прп. Амвросия Оптинского № 2 (30), январь 202476 77

ураганов. Здесь находится 
несколько глубочайших в 
мире подводных впадин 
(до 9 км), неудивительно, 
что затонувшие корабли 
невозможно найти.

Инфразвук «Голос 
моря»

"Голос моря" был 
открыт еще в 1932 году, 
когда известный советский 
гидролог В.А. Березкин на 
гидрографическом судне 
"Таймыр" заметил, что 
если в открытом море при 
приближающемся шторме 
держать на расстоянии 1-2 
см около уха воздушный 
шар-пилот, то в ушах 
ощущается значительная 
боль. Термин «голос моря» 
предложен академиком В.В. 
Шулейкиным и прочно 
прижился, как в научной, так 
и художественной литературе.

Возможно, что «голос 
моря» вызывается не только 
волновым взаимодействием 
океана с атмосферой, но 
и газодинамическими 
процессами в радиоактивных 
облаках. Энергии в них 
запасено предостаточно, а 
при закрутке газового потока 
генерируются акустические 

волны в широком диапазоне 
частот.

Инфразвуковой диапазон 
перекрывает собственные 
частоты органов и полостей 
в организме. Например, 
при 7 герцах происходит 
остановка сердца и разрыв 
сосудов. При 8…12 герцах 
нарушается деятельность 
центральной нервной системы. 
Учитывая, что корпус судна 
является резонатором в этом 
диапазоне, становиться 
понятным, почему находят 
«корабли-призраки»: мощный 
инфразвук, кроме всего 
прочего, приводит человека в 
состояние панического ужаса, 
и моряки бросаются в воду. 
Если они не успевают этого 
сделать, или воздействие 
было слишком сильным, 
то вскоре обнаруживают 
неповреждённый корабль с 
мёртвым экипажем на борту.

Инфразвуковые 
волны, проходя границу 
раздела вода-воздух, 
преломляются, и идут 
практически горизонтально. 
Распространение их в 
воздушной среде связано 
с интерференцией и 
преломлением. Эти эффекты 
возникают из-за уменьшения 
плотности воздуха с 
высотой. Если самолёт 
натыкается на такую волну, 
он, по мнению ряда авторов, 
может быть ей разрушен.

Кроме инфразвуковых 
волн от известных 
природных источников в 
треугольнике зафиксированы 
низкочастотные 
колебания неизвестного 
происхождения. (С 
моей точки зрения, 
электрофонного).

Сейсмоактивность
Вдоль Атлантики через 

Бермудский треугольник 
проходит крупнейший на 
планете геологический 
разлом с цепью активных 
вулканов.

Результатом 
вулканической и 
сейсмической деятельности 
являются землетрясения, 
приводящие не только 
к выделению газов, 
генерации инфразвука, но 
и к образованию мощных 
ударных волн. Сильную 
встряску корабля, вызванную 
подводным землетрясением, 

можно сравнить с ударной 
волной взорвавшейся под 
днищем мины.

Некоторые исследователи 
считают, что мощные толчки 
от подводных землетрясений 
могут следовать серией, 
друг за другом, и смерть 
моряков может наступить от 
механического повреждения 
мозга – компрессии 
жизненно важных 
центров, или обширного 
кровоизлияния в результате 
разрыва крупных сосудов 
головного мозга. Кроме 
воздействия на экипаж 
землетрясение, в принципе, 
способно спровоцировать 
и технические поломки. 
Однако, это очень редкие и 
маловероятные события.

Солнечная активность
Солнце – основной 

источник энергии, за 
счет которой происходит 
большинство физико-
химических процессов 
атмосфере, гидросфере, 
поверхностном слое 
литосферы, в биосфере, в 
техносфере и в человеческом 
обществе. Естественно, 
резкие колебания в 
количестве поступающей на 
Землю солнечной энергии 
сильно влияют на различные 
процессы и явления на 
Земле, как природные, так и 
биологические, психические 
и социальные. В том числе, 
на частоту возникновения 
ураганов, циклонов и 
торнадо, частоту гроз, 
частоту появления ШМ, 
частоту появления НЛО, на 
самочувствие и состояние 
психики людей, частотность 
катастроф, на масштабы 
эпидемий, социальных 
потрясений и т.п.

Солнце – источник 

жизни. Именно оно 
обеспечивает энергией 
практически все, что 
происходит на Земле. С 
этим не спорит никто. Но 
обозначенная проблема 
необъятна.

Поэтому ниже мы 
ограничимся анализом всего 
двух аспектов этой проблемы 
– радиоизотопы и катастрофы, 
а также взаимосвязь между 
ними. Изотопы образуются 
в результате взаимодействия 
вещества ионосферы с 
космическими лучами. 
Интенсивность потоков 
космических лучей, в общем 
и целом, пропорциональна 
солнечной активности. 
По данным астрономов 
периодичность солнечной 
активности составляет около 
11 лет. Нарастание активности 
происходит скачками, которые 
связаны с процессами пятно 

образования. Последние, 
в свою очередь, вызывают 
сильные магнитные бури и 
иные возмущения.

Несомненно, что имеется 
также влияние солнечных 
циклов на динамику.

Гиро-гравитационные 
эффекты

Гироскопический эффект, 
обусловленный суточным 
вращением Земли, оказывает 
влияние на колебания 
уровня морей и океанов. Не 
обходятся без этого эффекта и 
процессы образования вихрей, 
воронок и вибраций в водах 
океана.

Гироскопический 
момент, вызванный течением 
Гольфстрим настолько 
велик, что вследствие него 
происходит прогиб океана 
почти на 30 метров как 
раз в районе треугольника. 
Этот факт зафиксирован со 
спутников.

Опыты профессора 
Козырева с гироскопами 
показали присутствие силы 
неизвестной природы, которая 
изменяет гравитационное 
взаимодействие в 
зависимости от величины 
гироскопического момента.

Временной провал
В случае со знаменитым 

19 звеном в декабре 1945 года 
из анализа радиопереговоров 
следует, что экипаж находился 
некоторое время в необычном 
тумане, в котором, судя 
по всему, время идёт не 
так, как на всей планете. 
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По мнению ряда авторов 
только ускорением времени 
можно объяснить, что почти 
на 2 часа раньше срока 
закончилось горючее, и что 
звено на выходе из тумана 
попало в Мексиканский 
залив, хотя предельная 
скорость самолётов и близко 
не позволяла этого.

Существует 
значительное количество 
документированных фактов 
сверхбыстрых перемещений 
самолётов, когда их 
досрочное прибытие никак 

нельзя списать даже на 
очень сильный ветер, либо 
когда самолёт оказывается 
значительно дальше своего 
радиуса полёта в очень 
короткое время.

Эффект сверхбыстрого 
перемещения наблюдается и 
для других видов транспорта 
и даже пешеходов, когда 
движение происходит 
в искрящейся мгле или 
необычном тумане.

В 1994 году в Грузии 
проверили правильность хода 
всех неиспортившихся часов, 
находившихся в разрушенных 
недавним смерчем домах. 
Не нашли ни одного целого 
или правильно идущего 
будильника, а в одном дворе 
из-под обломков извлекли 

электронный будильник, 
спешащий на 8 минут. Жаль, 
что смерчи "не соглашаются" 
провести более качественный 
эксперимент...

Искрящаяся мгла или 
необычный туман – типичный 
вид радиоактивного облака. 
Оно всегда несет на себе 
большой электрический 
заряд и вызывает возмущения 
магнитного поля. А в 
сильных внешних полях часы 
барахлят, поскольку период 
колебаний любого маятника 
сильно зависит от наличия 
внешних воздействий (см. 
любой курс физики).

Сверхбыстрое 
перемещение самолетов 
до сих пор не находило 
разумного объяснения в 
рамках официальной физики, 
согласно многочисленным 
показаниям очевидцев, оно 
определённо имеет место. 
Рациональное научное 
объяснение этого феномена 
может быть дано в рамках 
радиоизотопной теории. 
Однако этой информацией 
располагают пока что всего 
несколько специалистов. Она 
еще не стала достоянием 
широкой общественности.

Дело в том, что 
радиоактивные облака 
несут на себе большой 

электрический заряд, и 
могут передвигаться очень 
быстро. Видеосъемка 
показала, что скорость 
движения подобного 
облака может достигать 
1500 км/час. Самолет, 
взаимодействующий с таким 
облаком, может заметно 
увеличить свою скорость и 
снизить расход топлива. Или, 
наоборот, замедлить скорость 
и увеличить расход горючего.

В 1970-х годах в 
советской прессе несколько 
раз описывали случай, 
произошедший во время 
войны с экипажем нашего 
бомбардировщика, 
возвращавшегося в условиях 
очень тяжелой облачности 
на свой прифронтовой 
аэродром. За полчаса, 
прошедших с момента 
последней проверки 
местонахождения, этот 
самолет каким-то образом 
преодолел "лишние" 
полторы тысячи километров 
и вынырнул из "странного 
облака" аж за Уралом!.. Из 
описания следовало, что 
случай трудно объяснить 
даже известными в то время 
струйными течениями в 
верхних слоях атмосферы... 
Для летящего с огромной 
скоростью сильно 
заряженного радиоактивного 
облака такой подвиг по 
плечу…

Голубые пещеры
"Голубые" пещеры 

разбросаны по всему 
мелководному району 
Багамских островов. Это 
бездонные пропасти в 
известняковых обрывах. 
Несколько тысячелетий 
назад эти пещеры были 
сталактитовыми гротами на 
суше, но после очередного 

ледникового периода около 
12-15 тысяч лет назад 
уровень моря поднялся, и 
они оказались под водой. 
Эти пещеры идут до самой 
кромки континентального 
шельфа, пронизывают 
весь известняковый слой, 
некоторые из них достигают 
глубины 450 метров, другие 
тянутся к подземным 
пещерам на Багамских 
островах и связаны с озерами 
и болотами.

В некоторых «голубых 
пещерах» течения настолько 
сильные, что представляют 
опасность для подводников. 
Из-за приливов и отливов 
большая масса воды 
одновременно начинает 
всасываться, образуя на 
поверхности водовороты. 
Не исключена возможность 
того, что такие водовороты 
всасывают небольшие суда 
вместе с командой.

Эту гипотезу 
подтвердила находка в одной 
из пещер на глубине 25 
метров рыболовного судна. 
Его обнаружил океанолог 
Джим Сон во время 
подводных исследований. 
Были найдены шлюпки и 

небольшие суденышки и в 
других пещерах на глубине 
более 20 метров. Конечно, 
таким образом можно 
объяснить пропажу мелких 
судов, но более крупным 
кораблям данного природного 
явления бояться нечего. 
Однако более вероятно, 
что суда были утоплены 
водяными смерчами.

Цунами, возникают при 
подводных землетрясениях. 
Обычно эпицентр сильного 
подводного землетрясения 
расположен на достаточно 
большой глубине вблизи 
разломов земной коры (рифт). 
Возникающая при этом волна 

малозаметна, если глубина 
океана в месте ее наблюдения 
все еще достаточно велика. 
Однако при приближении 
к побережью волна 
выкатывается на мелководье. 
При этом она может достигать 
высоты в несколько десятков 
метров. Этот факт наглядно 
продемонстрировало недавнее 
цунами в Индийском океане, 
высотой «всего» 10 метров: 
корабль береговой охраны 
был найден торчащим 
на горе в 3 км от берега. 
Естественно, что при встрече 

с цунами вблизи берега судно 
либо переворачивает, либо 
разбивает.

Огромной 
разрушительной силой 
обладают так называемые 
"оползневые" волны. Они 
являются следствием 
смещения на дне масс 
грунта, происходящего из-
за отслоения отложений. 
Оползневые волны не 
достигают такой высоты, как 
цунами, но обладают большой 
энергией и вызывают 
мощные приливные течения. 
Особенно опасны они для 
мореплавателей потому, что 
плохо различаются глазом. 
Если такая волна приходит 
неожиданно, судно может 
быть вмиг разбито, а обломки 
разбросаны на очень большом 
расстоянии.

Бермудский 
треугольник можно 
назвать месторождением 
торнадо. Торнадо - это 
огромная вращающаяся 
воздушная воронка, 
обладающая колоссальной 
разрушительной силой . 
До сих пор считалось, что 
зарождение торнадо связано с 
взаимодействием нисходящих 
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и восходящих масс воздуха, 
имеющих определенный 
температурный градиент. 
Однако это не является 
необходимым и 
достаточным условием 
для рождения и развития 
торнадо. Автор этих строк 
считает, что провокатором 
и одновременно 
источником энергии 
торнадо служат процессы 
ядерных превращений 
короткоживущих изотопов в 
атмосфере.

На сегодняшний день 
радиоизотопная теория 
торнадо разработана лишь 
в эскизном варианте. Но 
даже то, что уже сделано 
и опубликовано, говорит 
оправильности самого 
подхода. На основе уже 
разработанной модели 
торнадо можно построить 
систему предупреждения и 
управления им во избежание 
жертв и разрушений.

ЗЧВ (завихрения чистого 
воздуха) - усиленное явление 
феномена «изменённого 
ветра». Это одна из основных 
причин бедствий в воздухе, 
так как при нахождении 
самолёта на границе 
быстрой смены нисходящих 
и восходящих потоков 
возможно значительное 
его повреждение и даже 
разрушение. Кроме того, 
сильный нисходящий 
поток вполне способен 
резко бросить самолёт вниз 
со всеми вытекающими 
печальными последствиями.

Немало гипотез 
было предложено 
для разгадки тайны 
Бермудского треугольника. 
Искривление времени, 
антигравитационные поля и 
даже колдовство выступали в 

качестве возможной причины 
исчезновения, а также 
атмосферные аберрации, 
магнитные и гравитационные 
аномалии – странные 
силы, которые заставляют 
замолчать радио, блокируют 
радиолокаторы и искажают 
показания компасов.

Подводные 
землетрясения. Водяные 
смерчи. Приливные волны. 
Причуды океана. «Лучи 
смерти» из Атлантиды. 
Черные дыры пространства. 
Подводные сигнальные 
устройства, руководящие 
полетом на Землю с других 
планет. Неопознанные 
летающие объекты, 
похищающие землян и их 
транспортные средства для 
изучения в других галактиках 
или ради спасения землян от 
грядущей катастрофы.

Этот район был назван 
«губительным вихрем» 
или аномалией – местом, 
где явления и предметы 
не подчиняются обычным 
законам природы. Кто-то 
даже сказал, что Злой дух, а 
может быть, и сама Смерть 
затаились в «треугольнике».

Некоторые теоретики 
пытались найти хоть 
какую-нибудь связь между 
всеми пропавшими судами 
или их пассажирами. 
Возможно, анализ груза 
или всеобъемлющее 
генеалогическое 
исследование с помощью 
ЭВМ даст ключ к решению 
проблемы?

Быть может, все эти 
случаи происходили в одно 
и то же время суток или во 
время затмений или вспышек 
на солнце? Нет ли связи 
между исчезновениями 
и землетрясениями? А 

вдруг виновата во всем 
внезапная причина, например 
определенное расположение 
планет?

Ни одна из 
существующих теорий не 
может удовлетворительно 
объяснить все или хотя бы 
большинство исчезновений. 
Была высказана мысль, что 
для окончательной разгадки 
этой тайны следует на 
время закрыть этот район, 
чтобы правительство могло 
направить туда управляемые 
по радио суда с аппаратурой, 
которая зафиксирует все 
необычные явления. И еще 
было предложено обратиться 
к ясновидцам, чтобы они 
рассказали о силах, которые 
действуют в этом районе.

Фантастические 
гипотезы аномалий 
Бермудского треугольника 
весьма разнообразны: это и 
вмешательство пришельцев 
из других миров или древних 
атлантов, и «дыры» во 
времени и пространстве, и 
пути в другое измерение, 
и восставшие из глубин 
морские чудовища, и 
секретные испытания 
новейшего оружия, и 
лежащая на дне древняя 
комета…

Однако, согласитесь, 
если эти теории и объясняют 
в той или иной степенью 
вероятности исчезновение 
кораблей и самолетов в 
«Треугольнике Дьявола», 
то окончательный ответ, 
объясняющий тайны 
Бермудского треугольника 
дать нельзя. Исследования 
продолжаются.

Владислав Родионов (8Б)

Задонский Рождество - Богородицкий мужской монастырь

В связи с окончанием учебного года, мы с классом решили провести ещё один день 
вместе и отправились в Задонск. 

Мы посетили Задонский Рождество - Богородицкий мужской монастырь. Там нам 
рассказали о его истории, разрешили подняться на колокольню и накормили в трапезной 
вкусным обедом.

После мы зашли на мастер-класс в гончарную мастерскую по изготовлению глиняной 
игрушки. 

Завершением нашей поездки было посещение Кудыкиной горы - с пикником, весёлыми 
играми и рычанием трёхглавого дракона.

Мне понравилось наше путешествие, и все мои одноклассники остались довольны. 
Ребята, я желаю вам отличных летних каникул! 

Ульяна Воронова (2Б)
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Святой источник у Древне-Успенской церкви
Святой источник – бесценный дар
 Давным-давно на грани были-небыли,
В начале мира и самой земли
По воле мудрой доброго Всевышнего
На свете появились родники.
Бегут к ним тропы, тропки –
Нитки эти   пыльные.

Спешит народ хлебнуть живой воды.
Студёная прохлада благодатная
Излечит душу от любой беды.
Родник...Родной... Земля родная...
Родина...
 Хрустальная слеза земли родной.

Надежда Игнатьева.

Каждый человек 
гордится своей малой 
Родиной, его памятными 
местами, интересными 
объектами. Мы живем в 
городе Липецке. Наша 
природа красива в любое 
время года. У нас есть, 
на что посмотреть и чем 
полюбоваться. Липецк — 
крупный промышленный 
центр и одновременно 
город-курорт. Когда 
речь заходит о Липецке, 
в первую очередь, 
на ум приходят 
минеральные источники 
и Новолипецкий 

металлургический 
комбинат (НЛМК), 
благодаря которому 
город получил мощное 
развитие.            

Жемчужиной 
Липецка является 
Древне-Успенская 
церковь в историческом 
центре города, на улице 
Салтыкова-Щедрина. 
Она действительно 
древняя, построенная 
в стиле русского 
барокко. Недалеко от 
храма находится святой 
источник, и за водой 
сюда приходили люди 

и тогда, когда церковь 
была закрыта советской 
властью. Он  является 
не только исторической, 
краеведческой ценностью, 
но и, развивая духовную 
культуру, воспитывает 
нравственные качества 
личности. Святой 
источник – Божий дар, 
это прекрасное место 
на земле, куда люди 
приезжают отдохнуть 
душой, соприкоснувшись 
с чудом. У каждого 
источника есть своя 
история, которую 
хотелось бы знать. Тема 

«Святой источник» 
заинтересовала нас, и мы 
решили поглубже изучить 
историю родников. Так 
и  появилась  работа о 
Святом  источнике у 
Древне-Успенской церкви.

Многие жители 
нашего города круглый 
год отправляются туда 
за водой. Набирают ее  
для себя, и для родных.  
Говорят: «Вода там имеет 
удивительный вкус и 
целебные свойства».

Места, откуда берутся 
родники, питая почву 
живительной влагой и 
наполняя реки и озёра, 
расположены в земных 
недрах. Однако выйти на 
поверхность вода может 
не везде, возможность ее 
выхода зависит от состава 
грунта.

В земных глубинах 
среди твёрдых горных 
пород расположены 

пустые участки, 
заполненные водой. 
Она попадает в полые 
промежутки между 
скальным грунтом после 
проливных дождей, во 
время таяния снега и льда. 
Пространств, заполненных 
водой, под землёй очень 
много. Эти полости 
образуют подземные 
водоёмы и течения.

В истории родниками 
интересовались с давних 
пор, им придавали 
сакральное, мистическое 
значение, приписывали 
способность лечить 
и давать ответы на 
вопросы. Проведённые 
позже исследовательские 
работы доказали 
целебные свойства 
воды из источников. 
Возникновение лечебных 
качеств обусловлено 
насыщением жидкости 
минеральными солями 

и микроэлементами 
при прохождении 
некоторых слоёв грунта. 
Прозрачная и чистая вода, 
отфильтрованная гравием 
и песком, не имеет запаха. 
А благодаря минералам, 
у каждого источника свой 
неповторимый вкус и 
целебные свойства.

Так, вода из одних 
источников помогает 
нормализовать 
артериальное давление, 
оказывает благотворное 
влияние на нервную 
систему и опорно-
двигательный аппарат. 
Другие помогают 
избавиться от головной 
боли, способствуют 
очищению почек и 
печени.

Перед началом 
выполнения работы 
я обратилась к 
энциклопедическим 
понятиям и выяснила, 
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что определение святого 
источника предельно 
просто: вода его 
считается святой в том 
случае, если известно, 
что родник открылся в 
этом месте молитвами 
определенного святого, 
либо в случае явления 
на нем, чудотворной 
или местночтимой 
иконы. В наше время, 
для того чтобы люди 
могли совершить 
омовение, святые 
источники оборудуются 
специальными купелями. 
Люди верят, что Господь 
являет свою милость 
людям через воду 
источника. Однако 
есть одно очень важное 
условие — вера человека 
в возможность исцеления. 
Часто вода из святых 
источников содержит в 
своем составе множество 

полезных для организма 
человека элементов. 
Священники говорят о 
том, что если определять 
природу святого 
источника, то его вода 
это идеальная вода, такая, 
какой она должна быть на 
самом деле, не зараженная 
грехом.
     Заглянув в 
православные 
справочники, я 
обнаружила, что святым 
местом называется 
то место, где были 
явно показаны 
благодеяния Божии 
роду человеческому. 
Сюда можно отнести 
монастыри, храмы, святые 
родники, святые колодцы, 
места захоронений 
подвижников 
благочестия. И не столь 
важно, сохранились 
ли монастыри, храмы, 

колодцы или могилы. 
Как известно, что при 
освещении престола 
нового храма от Бога 
дается не только 
благодать, но и Ангел 
– бестелесное духовное 
существо, которое навеки 
пребывает в этом месте.

Древне-Успенская 
церковь — один из 
старейших храмов 
Липецка. Точная дата 
постройки неизвестна, но 
есть источники 1730 г., где 
храм уже упоминается. 
Приставка «древне» 
появилась в названии 
церкви после 1839 г., когда 
в Липецке построили 
кладбищенский храм 
Успения Пресвятой 
Богородицы. Чтобы 
не путать церкви, 
раннюю постройку 
стали именовать Древне-
Успенской. Еще коренные 

липчане называют этот 
храм Успенкой. Здание 
является памятником 
архитектуры. 

Храм стоит над 
источником, где, согласно 
преданию, было явление 
иконы Божией Матери 
«Живоносный источник». 
Поэтому это место давно 
считалось святым, сюда 
приезжали больные 
и страждущие, чтобы 
напиться целебной воды.

Известны 
многочисленные случаи, 
когда по молитвам у 
иконы Божией Матери 
«Живоносный источник» 
совершались чудеса 
исцеления от различных 
недугов. Очевидец 
писал: «К сей иконе как 
явленной – чудотворной 
притекают с особым 
усердием не только 

местные жители города 
и окрестных сёл, но и 
дальние посетители 
города, которых каждое 
лето привлекают 
сюда целительные 
минеральные воды. 
Некоторые из них 
вверяют лечение своих 
недугов не столько водам, 
сколько благодатной силе 
Богородичной иконы и 
ощутительно испытывают 
ея помощь».

В конце XVIII века,  
в память бывшего 
монастырского храма  
во имя иконы Божией 
Матери «Живоносный 
источник»,  была 
сооружена деревянная 
часовня, упоминаемая 
князем Н.М. Кугушевым 
в 1804 г. Благодаря 
сохранившемуся рисунку 
В.А. Жуковского, 

сделанному им во время 
посещения Липецка в 1837 
г., и редкой фотографии 
начала 1870-х г. сегодня 
мы можем представить, 
как выглядела 
первоначальная часовня 
над святым колодцем.

Рядом с часовней 
из-под склона горы 
вырывались огромные 
потоки воды нескольких 
ключей. По свидетельству 
очевидцев, на этом 
мощном потоке можно 
было устроить мельницу.

В путеводителе 1904 
г. можно прочитать: 
«Из горной породы 
выбивается целая речка 
превосходной, чистейшей 
холодной пресной воды. 
Воды вытекает несколько 
миллионов вёдер в сутки».

Здесь жители города 
набирали воду, а в 1911 
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г. был устроен каптаж 
и водозабор липецкого 
городского водопровода, 
работающий до 
настоящего времени.

Живоносный источник 
с часовней привлекали 
массу богомольцев из 
соседних сёл, особенно в 
дни праздников – в 1-ю 
Пасхальную пятницу и в 
8-ю Троицкую.

Почитали икону 
Божией Матери 
«Живоносный источник» 
и воду святого колодца 
и тамбовские архиереи. 
Так, в сентябре 1910 
г. посетивший Свято-
Успенскую церковь 
Преосвященный 
Кирилл помолился в 
часовне, приложился к 
чудотворному образу, 
после чего испил воду из 
святого источника.

Часовня была 
разрушена после закрытия 
Свято-Успенской церкви 
в самом конце 1930-х г. На 
месте святого источника 

в 1959 г. устроили 
скважину, но вода его 
долго ещё вытекала в 
Петровский пруд по 
трём большим чугунным 
трубам, уложенным при 
строительстве скважины. 
Люди приходили сюда 
по праздникам, набирали 
святую воду, купались. 
Однако по указанию 
горисполкома место это 
в начале 1970-х гг. было 
засыпано землёй.

28 августа 1996 г. в 
день Успения Пресвятой 
Богородицы после почти 
60-ти летнего перерыва 
состоялось первое 
богослужение в Древне-
Успенском храме, которое 
провёл о. Владислав 
Дроздов. Постоянные 
службы стали совершаться 
в Древне-Успенском 
храме с 1997 г. Одним из 
первых его настоятелей 
стал известный церковный 
историк, иеромонах 
Афанасий (Медведев), 
многое сделавший как 

для возрождения самого 
храма, так и для его 
древней и замечательной 
истории.

На сегодняшний 
день в единственной 
православной 
обители Липецка 
после многовекового 
затишья возрождена 
монашеская жизнь, по 
монастырскому уставу 
ежедневно совершаются 
богослужения.

В настоящее время 
продолжаются работы 
по восстановлению 
монастырского комплекса.

У каждого человека 
есть свои ценности. 
Для некоторых – это 
драгоценные металлы, 
для меня – нечто иное. 
Завершая исследование, 
можно сказать что именно:  
духовное наследие,  
православные ценности.

Милана Давиденко (6А)

Сегодня в номере:

2. Хлеб духовный
Что для меня рождение Христа? Ученики 5А и 8А классов.
Чудесная икона.  Е.В.Дорошенко, учитель духовно-нравственных дисциплин.

15. Добрые плоды
Юнармейцы приняли участие в захоронении останков погибшего под Ржевом 
солдата Великой Отечественной войны.  Вероника Паничкина, ученица 11А класса.
Письмо Иосифу Виссарионовичу Сталину.  Вадик и Валера Шторм.
Защита Отечества.  Ученики 8А класса.
Был город фронт - была Блокада. Дорога жизни - Дорога памяти.  Ю.Н.Белоглазова, 
учитель истории.
Милостыня.  Мария и София Чернышёвы.

40. Здоровым быть здорово!
Наши прогулки на лыжах.  Семья Смоленчук, 1Б класс.
Любимый вид спорта - дзюдо.  Семья Гулидовых,  1Б класс.
Я люблю плавать!  Илья Мячин, ученик 2А класса.
Спорт – это образ мыслей.  Семья Поповых, 1Б класс.
Моя спортивная семья.  Семья Высоцких, 2А класс.
Чемпионы рядом с нами.  Е.В.Шилова, старший воспитатель 2А класса.
Мой любимый вид спорта – это ММА.  Матвей Минин, ученик 2Б класса.
И маму подтянем!  Виктор Милютинскпй, ученик 3Б класса.
Я люблю волейбол!  Варвара Рогачева и Марина Саратовцева, ученицы 3Б класса.
Любимый вид спорта моей семьи.  Николай Седых, ученик 4А класса.
Любимый вид спорта моего класса.  Иван Алексеев, ученик 4А класса.
Футбол - мой любимый вид спорта.  Александр Юров, ученик 6А класса.
А они любят плавать.  Александр Юров, ученик 6А класса.
Любимый вид спорта семьи Багировых.  Даниил Багиров, ученик 8А класса.
Выпусти телефон из рук, займись спортом!  Максим Димов, ученик 9Б класса.

64. Заметки путешественника
Афонская повесть, или Как я попал на Афон. Записки липецкого паломника.  
Д.В.Фокин, родитель 5А класса.
Загадочные места планеты. Бермудский треугольник.  Владислав Родионов, ученик 8Б 
класса.
Задонский Рождество - Богородицкий мужской монастырь.  Ульяна Воронова, ученица 
2Б класса.
Святой источник у Древне-Успенской церкви.  Милана Давиденко, ученица 6А класса.
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8 ноября 2023 года в Тамбовской Областной Думе состоялись Х Региональные Парламентские встречи, 

на которых подводился итог Межрегионального конкурса 

«Лучшая образовательная организация по формированию системы духовно-нравственного развития и 

воспитания детей и молодежи «Вифлеемская звезда». 

Православная гимназия им.прп.Амвросия Оптинского Липецкой Епархии была признана 

Победителем в номинации «Лучшая общеобразовательная организация 

по формированию системы духовно-нравственного воспитания». 

Наша гимназия получила благословение святителя Питирима Тамбовского. Поздравляем весь коллектив Православной 

гимназии с высокими результатами и желаем Божьего благословения и молитвенного заступничества 

святого преподобного Амвросия Оптинского, святителя Питирима Тамбовского на ниве воспитания гимназистов!


